
И какой там бунт, вы говорите, самый бес-
смысленный и беспощадный? Русский? Что ж, во 
времена Стеньки Разина, Пугачева или Ленина, 
возможно, так оно и было. Но если бы Александр 
Сергеевич Пушкин был бы жив сейчас, то в со-
ответствующем фрагменте «Капитанской дочки» 
ему бы пришлось использовать совсем другое 
прилагательное: «Не приведи Бог увидеть украин-
ский бунт, бессмысленный и беспощадный!» 

Полтора года назад они орали «ату!», а сей-
час они кричат «караул!». Когда полтора года на-
зад Яценюк, Аваков и примкнувший к ним позднее 
Порошенко пришли к власти на гребне бунта, 
свергнувшего Януковича, они придерживались 
совсем другого мнения о «стихийном народном 
волеизъявлении». Тогда это был не «терроризм», 
не «вопиющее нарушение порядка» и даже не 
«антигосударственные действия». Тогда такой 
метод решения политических задач, как силовой 
захват власти, воспевался как нечто солнечно-
лучезарное, лучшее, что могло случиться с укра-
инским народом. 

И как было бы славно, если бы речь шла 
только о киевской политической элите! Как было 
бы замечательно, если бы попытка штурма пар-
ламента в Киеве не привела к гибели и ранению 
людей! В этом случае можно было спокойно на-
блюдать за тем, как лидеры предыдущего Майда-
на, захлебываясь, и с гримасами отвращения на 
лицах пробуют на вкус собственное «лекарство». 
Но, к сожалению, речь лишь в самую последнюю 
очередь идет о политических фигурах, занимаю-
щих сегодня высшие должности в украинском 
государстве. В первую, во вторую и в третью оче-
редь речь идет об Украине и России — странах, 
которые, хотя и поссорились 
друг с другом, по-прежнему 
«скованы одной цепью». 

Читайте 2-ю стр.
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КАКИЕ ШКОЛЫ ВЫБРАЛИ  
ДЛЯ СВОИХ ДЕТЕЙ  
ЗВЕЗДЫ СЦЕНЫ
Катя Лель — с углубленным изучением 
предметов естественно-научного цикла, 
а Алиса Гребенщикова — с языковым 
уклоном

ДВУЯЗЫЧНЫЕ ДЕТИ 
С 1 сентября в российских школах введено обязательное изуче-

ние второго иностранного языка. Руководство Минобрнауки объяс-
няет это тем, что иностранные языки способствуют развитию памяти 

и интеллекта ребенка. Однако введение нового предмета пойдет 
поэтапно и завершится не скоро, разъяснили «МК» в ведомстве.

Читайте 4-ю стр.

Выпускники школ будут владеть двумя языками,  
хотя пока без репетиторов не могут освоить и одного

«МИСТРАЛИ» 
УПЛЫЛИ С ВЫГОДОЙ

Нескончаемая сага о французских 
«Мистралях», судя по всему, наконец-то 
близится к концу. До недавнего времени 
в СМИ не кончались споры: вернула-таки 
Россия деньги за несостоявшуюся сделку 
или нет? А если вернула, то какую имен-
но сумму: всю или меньше, чем хотела? 
Кто выиграл и кто больше пострадал от 
расторжения контракта: Франция или 
Россия? Ну и самое интересное: какова 

дальнейшая судьба этих двух вертолето-
носцев — смогут ли французы их кому-то 
продать или же будут вынуждены пустить 
на металлолом?

Ответы на эти вопросы выяснял жур-
налист «МК», используя свои источни-
ки в правительственных и финансовых 
кругах.

Читайте 3-ю стр.

Россия не только вернула деньги  
за вертолетоносцы,  

но и заработает на их перепродаже

НЕПРЕРЫВНАЯ 
ИГРА  

СО СМЕРТЬЮ
Башкирский одиннадцатиклассник скончался 

в результате непрерывной игры на компьютере в 
фэнтези-стратегию «Дота», просидев у монитора 
в общей сложности за год около 2000 часов. 

Нам удалось выяснить подробности проис-
шедшего. Оказалось, причина смерти мальчика не 
так однозначна. 17-летний Рустам Абдузалимов, 
проживавший в небольшом селе близ башкирского 
города Учалы, в последнее время из-за травмы 
ноги действительно все время просиживал дома 
перед экраном компьютера. Однако его убило не 
только это.

Читайте 3-ю стр.

Башкирского школьника 
убил е-тромбоз

ЕСЛИ ВНУК 
НЕ ПОХИЩЕН 
ВДРУГ?

История с исчезновением трехлет-
него Севы, внука главы администрации 
Дмитровского района Подмосковья Ва-
лерия Гаврилова, завершилась счаст-
ливым финалом. Ребенка обнаружили 
целым и невредимым. Но этот случай 

— сродни анекдоту «ложки нашли, а оса-
док остался». Следователи и правоохра-
нители затаились, а по городу поползли 
слухи: похищение малыша инсцениро-
вано одним из родителей. И значит, все 
усилия волонтеров, волнения простых 

людей, беспрецедентные ночные бде-
ния полицейских и следователей — впу-
стую? Журналисты «МК» попытались 
отделить слухи от реальных фактов.

Читайте 3-ю стр.

■ СКАРЛЕТТ ЙОХАНССОН, как и другие звезды, 
однажды попробовала себя в роли ведущей 
прогноза погоды. «МК-Бульвар» провел реви-
зию подобных экспериментов знаменитостей и 
собрал целую коллекцию курьезов в эфире.

■ ДАНА БОРИСОВА прилежно готовила свою 
восьмилетнюю дочь к началу учебного года, 
но делала это по-своему. «МК-Бульвар» по-
беседовал с телеведущей и теперь знает, как 
совместить математику и медовый месяц.

■ А ТАКЖЕ: две свадьбы, скорый развод, пи-
щевые расстройства, путешествие на край 
света, борьба за право оставаться пышнотелой 
красавицей и многие другие новости из жизни 
звезд.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОДНА СТРАНА. МНОГО НАРОДОВ. 
МНОЖЕСТВО ПРОБЛЕМ

Читайте 3-ю стр.

Андрей БАБУШКИН,
член Совета по развитию 

гражданского общества и правам 
человека при Президенте РФ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

16+

ВАЛЕНТИН ГАФТ:  
«Я ВООБЩЕ  
НЕ ВМЕШИВАЮСЬ 
В ЭТУ ПОЛИТИКУ. 
Я ВИЖУ, ЧТО ИДЕТ 
СТРАШНАЯ ВОЙНА»
Большой артист и 
талантливый поэт 
отмечает 80-летний 
юбилей 
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Загадочное исчезновение 
ребенка из семьи главы 
Дмитровского района 
закончилось  
не менее загадочным  
его возвращением

ПУТИН ОБЫГРАЛ ДЕТЕЙ  
В ХОККЕЙ
Но проигравшие остались довольны

Читайте 5-ю стр.
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Леонид МИКУЛЯК, 
Наталья БАЖЕНОВА, Еакатерина СВЕШНИКОВА, Алексей 
СТЕЙНЕРТ и др.

Актер Владимир Зельдин 
вновь госпитализирован в 
НИИ Бакулева. Напомним, 
Зельдин (зимой он отпразд-
новал 100-летний юбилей) 
уже проходил обследование 
в этом медучреждении, но 
случайно упал и сломал шей-
ку бедра.

Как сообщал «МК», в авгу-
сте Владимир Михайлович с 
супругой Иветтой Евгеньев-
ной проверял состояние 

своего здоровья — сердца, 
сосудов. Супруга ненадолго 
отлучилась на процедуру, а 
когда вернулась, то увиде-
ла, что актер лежит на ковре. 
Он промахнулся мимо сту-
ла, когда хотел сесть, и упал, 
сломав шейку бедра. В ЦКБ, 
куда народного артиста СССР 
переправили спустя корот-
кое время, провели опера-
цию — эндопротезирование. 
Не так давно его выписали 

из больницы. Зельдин вновь 
отправился в НИИ Бакулева, 
в отделение тактики хирур-
гического лечения. Он хоть 
и ходит, но с трудом.

— Мы вместе с ним легли на 
обследование и реабилита-
цию. Владимир Михайлович 
идет на поправку, ему делают 
массаж, а также врачи про-
водят диагностику сердца. 
Чувствует себя хорошо, — по-
яснила Иветта Евгеньевна.

ПРОКУРОРА МОСКВЫ ВЫБЕРУТ  
ИЗ ТРЕХ КАНДИДАТОВ?

Имена сразу несколь-
ких кандидатов на пост 
нового прокурора Мо-
сквы стали известны 
«МК». Слухи о воз-
можной отставке 
нынешнего руково-
дителя надзорного 
ведомства Сергея Ку-
денеева муссируются 
уже не первый день. По 
официальной версии, 
причина возможного 
увольнения сановни-
ка, очень много сде-
лавшего для проку-
ратуры столицы, — в 
неудачной попытке 
его подкупа, после 
которой Куденеев сам 
решил подать рапорт. 
Впрочем, есть и другая 
гипотеза: якобы глава 
Мосгорпрокуратуры 
поплатился креслом 
за свою позицию в 
одном нашумевшем 
деле о коррупции в 
высших эшелонах 
власти.

Что касается кан-
дидатов, то один из 
них — нынешний про-
курор Московской об-
ласти Алексей Захаров. 
Зять главы Минобороны 
Сергея Шойгу, он руководит 
областным надзорным ведом-
ством два года, причем весьма 
успешно. Никаких нареканий 
к нему со стороны вышестоя-
щего начальства нет. Кстати, 
когда 5 лет назад на пост про-
курора Москвы утверждали 
Куденеева, фамилия Захарова 
тоже называлась среди пре-
тендентов. Во многом такая 
ротация объяснима: по своим 
проблемам, специфике, важ-
ности Москва и Московская 
область схожи. В недавней 
истории уже был пример, 
когда сановник — Михаил 

Авдюков — сначала по-
работал прокурором 

Подмосковья (с 1996 
по 2000 год), а по-
том — столицы (с 
2000 по 2003 год).

Вторым кандида-
том считается глава 

Организационно-
аналитического 
управления Генераль-
ной прокуратуры Ан-

дрей Некрасов. Этот 
пост он занял осенью 
2011 года, а ранее 
надзирал за след-
ствием. Должность 
Некрасова ключе-
вая: он курирует 

кадровую политику, 
вопросы безопасно-
сти, по сути, является 
правой рукой гене-
рального прокурора. 
Человек опытный и 

проверенный, он, 
безусловно, под-
ходит на должность 
главного законника 
Москвы. К тому же 
Некрасов прекрас-

но знает мэра сто-
лицы: в бытность Со-
бянина губернатором 
Тюменской области 
он занимал пост за-

местителя прокурора того же 
региона.

Однако чаще всего в каче-
стве кандидата называется 
Владимир Чуриков — проку-
рор Волгоградской области. 
Этот пост он занимает пять 
лет, а значит, как раз настало 
время для ротации (примерно 
столько служит на одном ру-
ководящем посту чиновник). 
Чуриков известен как прин-
ципиальный руководитель, 
который к тому же далек от 
московских интриг, а значит, 
не будет ангажированной фи-
гурой.

ПЕС ПЫТАЛСЯ ЗАГРЫЗТЬ РЕБЕНКА,  
УВИДЕВ В НЕМ УГРОЗУ ДЛЯ СВОЕЙ ХОЗЯЙКИ

Питбуль растерзал 10-лет-
него мальчика в центре Мо-
сквы в понедельник. Собака, 
судя по всему, защищала 
свою территорию.

Как стало известно «МК», 
днем Дима пришел в гости к 
своей давней приятельнице, 
восьмилетней Дарине. Дети 
живут на Ходынской улице, но 
в разных домах, и дружат со 
времен детского сада. Дима 
часто бывал в гостях у девоч-
ки. Собака бойцовской породы 
живет в семье Дарины много 
лет и никогда не проявляла ни 
к кому неприязни.

По словам мамы Димы Ека-
терины, нападение питбуля 
— неудачное стечение обстоя-
тельств. Как правило, когда 
Дима навещал приятельни-
цу, дома всегда находились 
взрослые. А тут так вышло, что 
родители и Димы, и Дарины 
были на работе. Возможно, 
собака защищала свой дом 
и маленькую хозяйку.

Дима без опаски позвонил 
в дверь квартиры, девочка 
ее открыла. Когда мальчик 
переступил порог, питбуль, 
стоявший за спиной Дари-
ны, выскочил и набросился 
на гостя. Собака принялась 
кусать школьника за ноги, 
руки. С трудом хозяйке уда-
лось отогнать пса от жертвы и 
запереть его на балконе. Дима 
истекал кровью и плакал от 
боли. Дарина выбежала на 
лестничную клетку и позвала 

на помощь соседей. Жильцы 
вызвали «скорую помощь», а 
также сообщили маме Димы 
о несчастье с сыном, вос-
пользовавшись телефоном 
ребенка. Раненого отвезли в 
детскую больницу.

— Сын получил тяжелые 
травмы — повреждены связ-
ки, нервы, раздроблена кость. 
В понедельник проопериро-
вали, сейчас находится в 
реанимации. Собаку пока не 
усыпили — необходимо вре-
мя, чтобы понаблюдать за ее 
поведением. Но насколько я 
знаю, животное привито. По-
купали собаку в питомнике. 
Родители Дарины принесли 
извинения, они сами в шоке, 
— рассказала родительница 
детским омбудсменам.

По словам соседей, ранее 
молодой питбультерьер по 
кличке Багс агрессию по отно-
шению к людям не проявлял, 
но всегда лаял на прохожих, 
что доставляет неудобство 
некоторым жильцам. Под-
тверждением того, что собака 
защищает свою территорию, 
является тот факт, что, видя с 
балкона незнакомцев, собака 
лает каждый раз, когда кто-то 
проходит рядом с домом. Не-
смотря на то что хозяин всегда 
выгуливает питбультерьера 
на поводке (правда, как от-
мечают соседи, не всегда с 
намордником), после случая с 
Димой некоторые из жильцов 
начали беспокоиться за свою 

безопасность. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Обязать владельцев 
бойцовских собак 
получать лицензию 
на своих питомцев 
предлагают в Мос-

гордуме. Как рассказала «МК» 
председатель комиссии по 
экологии Мосгордумы Зоя 
Зотова, эти требования могут 
быть включены в Федераль-
ный закон о содержании до-
машних животных, который 
разрабатывается в настоящее 
время. Отдельный раздел в 
законе планируется выделить 
под правила обращения с со-
баками бойцовских пород. В 
частности, граждан могут 
обязать получать лицензию 
на их приобретение, меха-
низм оформления которой 
будет схож с получением раз-
решения на владение оружи-
ем. Так, любому желающему 
оформить лицензию придет-
ся посетить психолога и нар-
колога и пройти курсы, чтобы 
научиться правильно обра-
щаться со своим питомцем. 
Зотова отметила, что условия 
содержания бойцовских со-
бак необходимо регулярно 
проверять, для чего к вла-
дельцам четвероногих бойцов 
могли бы устраивать рейды 
сотрудники полиции совмест-
но с ветеринарами. При этом 
отсутствие лицензии или на-
рушение правил содержания 
собаки должно наказываться 
штрафом.

ЗА СЧИТАНЫЕ ЧАСЫ ДРЕВНЯЯ 
СТЕНА ПОМОЛОДЕЛА  

НА НЕСКОЛЬКО ВЕКОВ?

Уникальный фрагмент ста-
ринной стены обнаружили 
диггеры на днях в Москве в 
ходе строительных работ. По 
мнению же столичных архео-
логов, это может быть стена 
обычного дома, построенного 
в XVIII–XIX веках.

Как стало известно «МК», на 
старинную стену наткнулись 
случайно, во время прокладки 
телевизионного кабеля на ули-
це Нижняя Красносельская, 
дом 43. Рабочие пробурили 
землю на глубину 2,5 метра, в 
результате чего образовалась 
полость.

По словам диггера Вадима 
Михайлова, который послед-
ние два дня ведет раскопки, к 
настоящему моменту удалось 
обнажить белокаменные бло-
ки — вероятно, это часть стены 
какой-то башни. Каждый та-
кой блок весит, по его данным, 
порядка 500 килограммов, в 
глубину они уходят аж на 27 
метров. 

— По фрагментам читается 
некая башня с колонной и ре-
шетками каземата, — пояснил 
Вадим Михайлов. 

 Древнее сооружение по-
строено, как полагают в со-
обществе, примерно в XIII 
веке. О возрасте стены яко-
бы говорит материал блоков 
— прочный цемент. Поэтому 
стена и простояла столько 
веков. Диггеры обнаружили 
также некий подземный ход 
и предполагают, что под зем-
лей в этом месте могут быть 
целые древние сооружения 
— монастыри и храмы. 

Между тем, по мнению спе-
циалиста Института археоло-
гии РАН Леонида Беляева, в 
XIII веке каменной Москвы 
просто не существовало. Ско-
рее всего, были обнаружены 
части строений, возведенных 
в XVII–XVIII веках.

— В то время столица ак-
тивно строилась. Было много 
зданий с большой подземной 
частью — подвалами и погре-
бами, — пояснил Беляев. — 
Поэтому не исключено, что со 
временем, когда улицы в Мо-
скве расширялись, эти под-
земные помещения попали 
под дорожное полотно.

Подтверждает эту мысль 
и главный археолог Москвы 
Леонид Кондрашов. По его 
словам, по-видимому, это 
обычная фундаментная стена 
какого-то дома, построенно-
го, предположительно, в XIX 
веке.

Древних руин здесь быть не 
может даже потому, что це-
мент был изобретен только в 
XVIII веке. 

В любом случае, чтобы точ-
но сказать, что за блоки там 
лежат и какова их ценность, 
московские археологи обе-
щают лично приехать и иссле-
довать территорию.

МАЛЬЧИКА, ВЫПАВШЕГО  
С 12-ГО ЭТАЖА, СПАСЛИ ДЕРЕВЬЯ
Четырехлетний ребенок 

чудом остался жив, выпав из 
окна на 12-м этаже в Подмо-
сковье. 

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произошел 
в Одинцове, в микрорайоне 
Трехгорка, около 3 часов дня 
во вторник. Окно в квартире 
было приоткрыто, чтобы был 
приток свежего воздуха. Четы-
рехлетний Дима играл в ком-
нате, а его мама, которая ждет 
второго ребенка, занималась 
своими делами на кухне. Отец 
семейства, руководитель по 
работе с персоналом одной из 
местных фирм, был на работе, 
когда его застиг телефонный 
звонок взволнованной супру-
ги. Сбивчиво и сквозь слезы 
она объяснила, что «отверну-
лась всего на минутку, а Дим-
ка выпал из окна». Видимо, 
женщина чувствовала вину и 

потому сквозь слезы приня-
лась просить у мужа проще-
ния. Тот немедленно отпро-
сился с работы и пулей рванул 
в ЦРБ, куда Диму доставили 
врачи «скорой». Трудно в это 
поверить, но малец выжил по-
сле падения с 12-го этажа. На 
его пути было лишь несколько 
веток деревьев, которые, ве-
роятно, смягчили падение. К 
тому же ребенок приземлил-
ся не на асфальт, а на грунт. 
Опытные доктора пояснили, 
что у детей из-за маленького 
веса больше шансов остаться 
в живых при падении с высо-
ты. 

Дима находится в тяжелом 
состоянии. У него перелом по-
звоночника, нескольких ре-
бер, возможны травмы вну-
тренних органов. Но все же 
медики дают более или менее 
оптимистичные прогнозы.

ПАЦИЕНТЫ УРОЛОГОВ ЗАБЫЛИ 
ПОГОВОРКУ «СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ, 

ОДИН РАЗ ОТРЕЖЬ»
Тревогу бьют столичные 

урологи — врачи заметили 
тенденцию к увеличению ко-
личества случаев обрезания в 
домашних условиях. Мужчи-
ны, пользуясь руководством 
из Интернета, сами осущест-
вляют процедуру, которая ча-
сто заканчивается для них экс-
тренной госпитализацией.

Как стало известно «МК», 
только за август в лечебные 
учреждения города поступили 
четверо мужчин (от 23 до 60 
лет от роду). Все представи-
тели сильного пола истекали 
кровью после неудачного об-
резания. Мужчины поясня-
ли, что технику проведения 
операции нашли в Интернете. 
Двое просто отрезали край-
нюю плоть ножницами, тре-
тий на 4 часа перевязал орган 
ниткой, а потом резал ткани 
ножом. Еще один пытался 
осуществить операцию, пред-
варительно надев на досто-
инство пластиковую крышку 

от бутылки с йогуртом. Все 
пациенты перед этим для сме-
лости приняли на грудь. 

Позже они по-разному объ-
ясняли мотивы поступка: двое 
сказали, что, мол, обрезание 
спасет их от венерических ин-
фекций, другой сетовал на бы-
стрый половой акт и надеялся 
его удлинить таким образом, 
четвертый оставил причину 
в тайне.

Каждому пациенту врачи 
оказали помощь. Некоторым 
мужчинам даже понадобилось 
восполнить запасы крови пу-
тем переливания. К сведению, 
с ноября 2014 года в лечебные 
учреждения Москвы после 
самообрезания поступил 41 
пациент (на 3 человека боль-
ше, чем в аналогичный пери-
од прошлого года). По словам 
врачей, мужчины не желают 
обращаться в медучрежде-
ния, так как операция обхо-
дится в среднем в 20 тысяч 
рублей.

ВЛАДИМИР ЗЕЛЬДИН ПРИШЕЛ ЛЕЧИТЬСЯ ТУДА,  
ГДЕ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ
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Некрасов.

Владимир 
Чуриков.



ПРИДЕТ ЛИ ЗА 
«КРОВАВЫМ 
ПОНЕДЕЛЬНИКОМ» 
«ЧЕРНЫЙ ВТОРНИК»?
МВД Украины и «Свобода» 
валят вину за подрыв гранаты 
друг на друга
В Киеве подводят итоги «кровавого 
понедельника». 130 раненых, включая 
заместителя министра внутренних дел 
генерал-лейтенанта милиции Васи-
лия Паскала. Двое убитых срочников 
Нацгвардии. По обвинению в участии в 
массовых беспорядках задержаны 18 
человек. Один из них — боец спецбата-
льона «Сич» Игорь Гуменюк — признал-
ся в том, что именно он бросил гранату 
в нацгвардейцев. И это только «надво-
дная часть» событий. К политическим 
итогам понедельника можно отнести 
заявление радикала Олега Ляшко о 
том, что его фракция выходит из правя-
щей коалиции и подается в оппозицию.
 

3-я сессия Верховной рады Украины, кото-
рая стартовала во вторник, началась с минуты 
молчания: депутаты почтили память погибшего 
24-летнего солдата срочной службы Националь-
ной гвардии Игоря Дебрина. А уже в середине 
дня пришло известие о втором погибшем: от 
многочисленных осколочных ранений головы в 
больнице скончался призывник из Желтых Вод 
Дмитрий Сластиков. 

Министр внутренних дел Арсен Аваков ви-
нит в побоище радикалов партии «Свобода». В 
МВД заявляют о намерении вызвать на допрос 
Олега Тягнибока, но, как рассказали «МК» в 
пресс-службе политсилы, никаких повесток 
ключевым фигурам «Свободы» до сих пор не вру-
чали. Но зато сами свободовцы намеревалась в 
начале вчерашнего заседания огласить требова-
ние о немедленной отставке Авакова. Дескать, 
именно его подчиненные, расставленные на 
улице Грушевского и площади Конституции с 
задачей не допускать в здание Рады посто-
ронних людей, спровоцировали националистов 
на насильственные действия (!). Кроме того, 
там заявляют, что, поскольку боец батальона 
«Сич» Игорь Гуменюк подчиненный Авакова, 
следовательно, отвечать за совершенное им 
преступление должен не лидер «Свободы» Олег 
Тягнибок, а глава МВД. Между тем известно, что 
Гуменюк является членом студенческой «Свобо-
ды» из Каменец-Подольского. Воевать он ушел 
добровольцем 8 месяцев назад, почти все время 
находился на передовой — в Песках, откуда 
то и дело шли на штурм печально известного 

аэропорта Донецка. В Киев Гуменюк прибыл 
в отпуск в начале августа. То есть это человек, 
который уже почти год сидит в прифронтовой 
полосе и для которого бросить гранату в тех, 
кто стоит на другой стороне, — естественно, как 
здрасьте. А если учесть, что во время Майдана 
Гуменюк активно противостоял правоохраните-
лям, забрасывая тех бутылками с зажигательной 
смесью, то объясните ему: почему теперь нельзя 
кидать гранату в тех же «космонавтов»? 

Но об этом как раз сейчас ни в украинских 
СМИ, ни просто в спорах не говорят. Спорят, 
кто стоит за этой «провокацией»? 

Кстати, руководство батальона «Сич» уже 
оперативно отчиталось, что «боец Игорь Гуме-

нюк находился в процессе увольнения на осно-
вании собственноручно написанного рапорта 
об увольнении по собственному желанию». Хотя 

во время первого допроса Гуменюк показал: 
3 сентября он намеревался вернуться в рас-
положение части для дальнейшего несения 
службы...

Первоначально милиция задержала 31 
участника беспорядков. Однако еще в поне-
дельник вечером 13 человек покинули Печер-
ское и Голосеевское райуправления ГУ МВД в 
городе Киеве. «В течение прошлого вечера и 
ночи следственные органы МВД проводили все 
соответствующие процессуальные действия, 
— сообщил советник министра внутренних дел 
Зорян Шкиряк. — В настоящее время в рамках 
ст. 208 УПК Украины задержаны 18 человек. Из 
них двое бойцов батальона МВД «Сич».

«МК» ВЫЯСНИЛ У ЭКСПЕРТА:
1. Не приведут ли разногласия в Верхов-
ной раде к расколу в политической элите 
Украины?
2. Не спровоцируют ли события понедель-
ника очередной Майдан? 

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора Инсти-
тута стран СНГ:
1. «Ситуация напоминает постановочную. Пред-
ложения, против которых резко выступает воз-
никшая в украинском парламенте оппозиция, 
на самом деле противоречат Минским согла-
шениям и не могут удовлетворять ЛНР и ДНР. 
Идет игра, в результате которой складывается 
впечатление, что Порошенко всеми силами бьет-
ся якобы за выполнение соглашений. И если 
поправки будут приняты, а РФ, Донецк и Луганск 
заявят, что данные изменения не соответству-
ют Минским договоренностям, то Порошенко 
скажет: «я рубашку на себе рвал», пострадали 
100 человек из внутренних войск, пытаясь от-
стоять внесение этих изменений». После этого 
в срыве Минских соглашений обвинят Россию, 
ДНР и ЛНР». 
2. «Думаю, протестующих граждан не очень 
много. Но для небольшой площади перед Вер-
ховной радой и этого достаточно. Поэтому я не 
исключаю нового подобия Майдана. Представи-
тели радикальных «добровольческих отрядов», 
которые находятся на линии раздела, не пони-
мают, а ради чего перемирие? У них психология 
такая: надо идти воевать и отвоевывать, а не 
вести бесконечные переговоры. Порошенко 
рискует, что его оружие может обернуться про-
тив него».

Олег БАЗАК,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

 МАЙДАН 
ПОЖИРАЕТ 
МАЙДАН 
c 1-й стр.

Описывая в апреле 2014 года со-
стояние Украины после «триумфа 
Майдана», бывший президент Че-
хии Вацлав Клаус заявил среди 

всего прочего: «Возникновению текущей дра-
матической ситуации в первую очередь способ-
ствовал очевидный политический, экономиче-
ский и общественный провал Украины как 
самостоятельного государства... У нынешней 
Украины полностью отсутствует историческая 
традиция собственной государственности. Она 
не смогла создать такое государство, которое 
было бы готово принять все ее население. Она 
возникла не в результате усилий ее граждан и 
их борьбы за самоопределение и суверенитет, 
а, в сущности, всего лишь вследствие расфор-
мирования СССР». 

С того момента, как отец чешских экономи-
ческих реформ поставил этот неутешительный 
диагноз, нащупанные Вацлавом Клаусом глу-
бинные украинские политические проблемы 
лишь стали еще более выпуклыми. Не думаю, 
что многие в современной Украине помнят те 
времена, когда отдельные части этой страны 
входили в состав Польши. Но, видимо, такое 
явление, как «генетическая память», касается не 
только отдельных людей, но и целых государств. 
Каким-то непостижимым образом нынешняя 
Украина унаследовала анархические польские 
политические традиции ХVIII века — те самые 
традиции, что самым прямым образом привели 
к самоликвидации польского государства. 

Если автомобиль плохо поддается управ-
лению, он, скорее всего, очень быстро угодит 
в аварию. Если управлению плохо поддается 
государство, оно тоже очень быстро окажется 
в состоянии политического бедствия — рукот-
ворного кризиса, которого вполне можно было 
бы избежать. Для многих на Украине понятие 
«Майдан» до сих пор является символом чего-

то хорошего. Но в реальности победа Майдана 
кардинальным образом изменила к худшему 
правила политической игры на Украине. В стра-
не закрепилась традиция: если вам что-то не 
нравится, то все проблемы можно решить с по-
мощью штурма парламента или администрации 
президента. 

Я не знаю, сумеет ли Петр Порошенко в ко-
нечном счете протолкнуть через Верховную раду 
нужные ему изменения Конституции. Не знаю 
— и даже не считаю ответ на этот вопрос очень 
важным. Важно то, что украинское государство 
по-прежнему находится в состоянии частичного 
паралича. У осознающих непрочность своего 
положения киевских лидеров катастрофически 
не хватает политической воли для принятия не-
приятных, но необходимых решений. 

А когда этим лидерам все-таки удается 
наскрести минимальный запас политическо-
го мужества, они сталкиваются с силовым со-
противлением — сопротивлением совершенно 
антиконституционным, но от этого не менее 
действенным. В теории пока Порошенко может 
праздновать промежуточную победу. Парламент 
проголосовал за предложенный президентом 
вариант решения. Но на практике моральную 
победу, по моему мнению, одержали те поли-
тические силы, что стоят за попыткой штурма 
здания Верховной рады. 

Эти силы на глазах у всей страны совершили 
вопиющее уголовное преступление. Но ждет ли 
их за это наказание, которое соответствует тяже-
сти проступка? Или все по-прежнему ограничится 
причитаниями из уст киевских официальных 
лиц? Боюсь, что в конечном итоге все пойдет по 
второму варианту. 

Так как нынешняя украинская власть сама 
пришла к власти в результате государственного 
переворота, ей катастрофически не хватает мо-
ральной легитимности для того, чтобы адекватно 

наказать погромщиков. Кроме того, в силу той же 
самой причины нынешняя киевская власть очень 
боится — боится пойти против общественного 
мнения, боится людей с оружием, боится людей 
с большим, чем у нее, запасом отмороженности. 
А когда власть пребывает в состоянии страха, 
она уже не совсем власть. Она власть только по 
имени, а не по существу. Я не думаю, что Украине 
в ближайшем будущем грозит новый успеш-
ный государственный переворот. При позднем 
Януковиче Вашингтон активно работал против 
официального Киева. Сейчас он не менее активно 
его поддерживает. 

Я подозреваю другое: и без того робкий пре-
зидент Порошенко станет в будущем еще более 
«политически застенчивым» — не на словах, ко-
нечно, на словах он по-прежнему будет «орлом», 
а на деле Порошенко ограничится минимумом 
формальных мер — набором пустых деклараций, 
который даст Западу возможность не обвинять 
его в нарушении Минских соглашений. 

Но ведь для замирения с Донбассом требу-
ется вовсе не формальная запись в каком-нибудь 
официальном украинском документе. Чтобы 
Донбасс после всей массы пролитой крови вер-
нулся в состав Украины, ему реально требуется 
некий особый статус. Но к этому Порошенко 
не готов — даже на словах. Порошенко боится 
делать по-настоящему дерзкие шаги. Он счита-
ет — и, как мы видим, не без основания, — что 
«вооруженное крыло Майдана» связало его по 
рукам и ногам. 

А раз так, то и Киев и Москву ждет продолже-
ние нынешнего болота — ситуации, при которой 
по России хлещут санкциями, а Украина остается 
расколотой. Такова цена абсолютной свободы 
действий, которую Майдан предоставил воору-
женным украинским радикалам, — цена, которую 
всем нам придется платить еще очень долго.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗЛОБА ДНЯ

ВАЛЮТАСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   2 сентября  2015 года

2 НЕФТЬ ИГРАЕТ  
НА НЕРВАХ РУБЛЯ
«Черное золото» окончательно 
заразило российскую валюту 
вирусом дистрофии
Рубль и нефть давно приобрели черты 
законной семейной пары. Взаимосвязь 
стоимости сырья и курса российской 
валюты достигла апогея — и разлучить 
эту пару невозможно. Вот и во вторник, 1 
сентября, после того как «черное золото» 
выросло в цене до $53 за баррель, по-
дорожал и «деревянный». Официальный 
курс доллара на 2 сентября — 64,34 рубля 
(-1,37), евро — 73,84 (минус один рубль 
ровно). Стимулом для подъема стало за-
явление ОПЕК о готовности поддержать 
нефтяные котировки, а также данные о 
падении добычи «черного золота» в США. 
Во второй половине дня произошел от-
кат. Нефть пошла вниз, за ней последо-
вал и рубль. По мнению экспертов, такие 
своеобразные качели продолжатся до 
конца сентября: нефть будет дешеветь и 
дорожать, но держаться у планки в $50, 
а доллар крутиться у отметки в 66–67 
рублей.

В последнее время нефтяным котировкам 
явно везет. На прошлой неделе, с 25 по 28 августа, 
«черное золото» подорожало с $43,42 до $49,98 
за баррель. Как утверждали эксперты, это была 
корректировка: спекулянты переложили средства 
из валюты в сырье и укрепили его стоимость.

На этой неделе, по крайней мере во вторник, 1 
сентября, цены на нефть снова резко пошли вверх. 
Причины более чем очевидны, нежели подковер-
ные игры спекулянтов. ОПЕК заявила, что готова 
поддержать стоимость «черного золота». «ОПЕК 
готова проводить переговоры с другими произ-
водителями нефти. ОПЕК будет защищать свои 
интересы», — отмечается в сообщении картеля.

Кроме того, сыграла свою роль и информация 
из США, добывающие компании которых снизили 
объемы добычи. Их производство сократилось 
примерно на 100 тысяч баррелей в сутки.

Нефть сразу подскочила выше $53, что по-
зволило ЦБ снизить курсы доллара и евро на рубль 
и больше. Но, судя по всему, даже такие вполне 
весомые сведения не переломили сложившийся 
тренд. Во второй половине дня котировки «черного 
золота» поползли вниз. Российская валюта момен-
тально отреагировала — доллар и евро вплотную 
приблизились к уровню предыдущего дня.

По словам замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Дарьи Желанновой, кам-
нем на шее нефтяных котировок стали данные из 
Поднебесной. «Индекс менеджеров по снабжению 
производственной сферы Китая в августе достиг 
самого низкого уровня за шесть лет», — отмечает 
эксперт.

Становится очевидным, кто сейчас главный на 
нефтяном рынке. Не ОПЕК и не другие экспортеры 
сырья, а потребители «черного золота». «Как можно 
расценивать заявление ОПЕК? Картель неодно-
кратно разбрасывался такими фразами. Они сра-
батывали, но только единовременно. А что такое 
снижение добычи в США на 100 тыс. баррелей? При 
мировой суточной добыче в 93 млн баррелей это 
сравнимо со статистической погрешностью. Это не 
может изменить глобальный тренд. Инвесторы не 
верят в нефть. И подобная информация, насколько 
бы достоверной она ни казалась, будет оказывать 
положительное давление на нефтяные цены всего 
на несколько часов», — полагает директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин.

По его мнению, главными факторами ценоо-
бразования нефти станет информация из Китая, 
которая поступит в самое ближайшее время. «Сни-
жение деловой активности в августе, что предпо-
лагается, способно опустить котировки «черного 
золота» в зону $40. Кроме того, ставка Федеральной 
резервной службы США может быть повышена уже 
в сентябре. Инвесторы будут вкладывать средства 
в доллар, что неизбежно приведет к падению цен 
на нефть», — отмечает Сергей Пикин.

Никакие умозрительные заявления ОПЕК 
в этом случае не подействуют. И переговоры с 
Россией или другими странами-производителями 
не окажут влияния на позицию биржевых игроков. 
Причем в этом виноват сам нефтяной картель. 
«ОПЕК сейчас экспортирует около 31,5 млн бар-
релей в сутки, что на 1,5 млн превышает установ-
ленный картелем лимит. Эти излишки составляют 
половину мирового переизбытка нефти. ОПЕК не 
сохраняет внутреннюю дисциплину. О виртуальных 
намерениях по поводу снижения добычи даже 
не стоит заикаться. Даже если такое решение 
будет принято, один из членов картеля, а скорее 
всего, несколько будут превышать дозволенные 
квоты. Тогда и рубль будет находиться в нынешних 
пределах — и других факторов для его подъема 
не будет. По крайней мере в ближайшее время», 
— говорит Сергей Пикин.

Николай МАКЕЕВ.

ПРЕЗИДЕНТ

Видеокамеры Верховной рады зафиксировали 
человека, бросающего гранату.

Погибший 
нацгвардеец 
Игорь Дебрин.

Владимир Путин очень любит детей. 
Но хоккей, как выяснилось, он любит 
больше. Невзирая на 1 сентября, его 
команда «Легенды хоккея» обыграла 
ученическую команду «Сириус», за ко-
торую сражались мальчишки 11–14 лет, 
с разгромным счетом 9:5. Впрочем, 
после матча юные хоккеисты призна-
лись, что не ждали пощады. Один из 
игроков даже вступил в рукопашную 
схватку с легендарным Вячеславом 
Фетисовым.

Владимир Путин привык небаналь-
но отмечать 1 сентября. Не так давно он 
нарисовал детям кошку со спины, по-
ставив тем самым на уши педагогов и 
психологов всей страны. В прошлом году, 
посещая университет в Якутии, пред-
ложил клонировать мамонта. А на этот 
раз решил устроить товарищеский матч 
с воспитанниками образовательного 
центра «Сириус» в Сочи. Администрация 
города по такому случаю даже открыла 
один из олимпийских объектов — ста-
дион «Шайба». И хотя его трибуны были 
заняты меньше чем на половину, стра-
сти во время получасовой игры порой 

разгорались нешуточные. Президент, 
конечно, любит пошутить. Но спорт для 
него — дело серьезное. 

ВВП выехал на лед под своим обыч-
ным номером 11. Его команда «Легенды 
хоккея» была одета в красно-белую форму. 
А противники — в бело-красную. Это мог-
ло вызвать закономерную путаницу, но, к 
счастью для болельщиков, дети своими 
габаритами и талантами еще не доросли до 
взрослых. После того как Путин разыграл 
шайбу с мальчиком Максимом, преимуще-
ство оказалось на стороне «Сириуса». Но 
продолжалось оно недолго. Первый гол 
юные хоккеисты забили практически с ходу 
(видно, так было задумано по сценарию), 
а вот дальше все пошло наперекосяк. Две 
шайбы подряд в ворота детей заколотил 
Павел Буре, потом с подачи Путина отли-
чился Александр Овечкин. Трибуны начали 
было скандировать «Сириус! Сириус!», 
но, не увидя отдачи со стороны игроков, 
обиженно сникли. Тем более что четвертую 
шайбу подрастающим чемпионам забил 
самолично президент. 

При счете 4:1 «легенды» решили, что 
можно расслабиться: Евгений Малкин по-
ехал по льду на одном коньке, жонглируя 

клюшкой и шайбой. И тем не менее ухи-
трился забить еще один гол, сделав счет 
совсем уж неприличным — 5:1. Тут юные 
дарования справедливо рассвирепели. 
Один из игроков «Сириуса» вступил в руко-
пашную с Вячеславом Фетисовым, заста-
вив арбитров остановить матч. Впрочем, 
последствия не заставили себя ждать: 
дети наконец забили взрослым несколько 
шайб. А вратарь даже сумел отразить атаку 
Владимира Путина. «Молодцы!» — друж-
но взревели трибуны, потому что к этому 
моменту все уже однозначно болели за 
молодежь. 

Но чуда не произошло. За оставшиеся 
10 минут сравнять счет было уже нере-
ально, тем более что президент, Овечкин 
и Буре вновь объединили свои усилия. 
Итог матча — 9:5 в пользу «Легенд хоккея». 
Сняв шлем и утерев пот, ВВП поблагода-
рил соперников за достойную игру, а дети 
бросились брать автографы и фотографи-
роваться с именитыми хоккеистами. «Это 
даже хорошо, что они нам не поддавались. 
Пусть проиграли, но зато честно! Это луч-
шее 1 сентября в нашей жизни», — заявили 
довольные мальчишки журналистам. 

  Елена ЕГОРОВА. 

ПУТИН, БУРЕ И ОВЕЧКИН ПОБЕДИЛИ ДЕТЕЙ
Дети не обиделись: «Это даже хорошо, что они нам не поддавались»

Боец Нацгвардии  
Дмитрий 
Сластиков 
скончался в 
больнице на 
следующий 
день от 
многочисленных 
осколочных 
ранений головы.

Владимир 
Путин забивает 

«Сириусу».
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Индийский артист с телом, выкрашенным «под тигра», танцует на фоне боль-
шого изображения хищника из семейства кошачьих во время исполнения «танца 

тигра» в штате Керала. В городе Триссур каждый год проходит фолк-фестиваль, призван-
ный развлекать людей во время праздника урожая.

КАДР

Министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу подарил свои 
часы суворовцу, пообещав-
шему ему быть достойным 
своих предков и стать 
генералом.
Глава военного ведомства 1 
сентября посетил Москов-
ское суворовское военное 
училище, где поздравил ребят 
с Днем знаний.
В ответ на поздравление ми-
нистра суворовец пятого клас-
са Иван Торгашкин пообещал 
от имени всех учащихся, что 
они станут продолжателями 

традиций и будут достойны 
великих предков. «Впереди 
у нас большой труд, высокая 
ответственность, а возможно, 
и генеральские звезды», — 
заявил Торгашкин. Министр 
обороны  подарил суворовцу 
свои часы. Шойгу призвал су-
воровцев не бояться трудно-
стей и учиться побеждать, как 
великий полководец Суворов. 
А в завершение вручил золо-
тые знаки отличия учащимся, 
сдавшим нормы ГТО.

НАГРАДА

ШОЙГУ ПОДАРИЛ СУВОРОВЦУ СВОИ ЧАСЫ

Четыре варианта нового 
флага Новой Зеландии до-
брались до референдума, 
чтобы один из них сменил 
нынешнее синее полотни-
ще с четырьмя красными 
звездами и с британским 
«Юнион Джеком» в крыже. 
Этот флаг использовался 
британскими колониальными 
властями с 1869 года, а в 1902 
году стал национальным фла-
гом Новой Зеландии.  Споры о 
смене новозеландского флага 
шли в стране на протяжении 
нескольких десятилетий — в 
конце концов на 2015–2016 гг. 
был запланирован двухэтап-
ный референдум по выборам 
нового государственного 
символа. Всего на рассмо-
трение специально созданной 
комиссии поступило более 
10 тыс. предложений нового 
дизайна флага, из них было 
выбрано сначала 40 вариан-
тов, из которых осталось 4. На 

трех из них присутствует лист 
серебряного папоротника, на 
двух — четыре красные звезды 
созвездия Южного Креста, а 
один изображает koru (скру-
ченный, не раскрывшийся еще 
лист папоротника — важный 
символ искусства маори, 
означающий спокойствие, мир 
и любовь).
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ВАЖНОВАЖНО

В соседней 
Австралии также 
давно идут 
дискуссии о смене 

флага. Эту идею поддержива-
ют сторонники республикан-
ских взглядов. Не нравится 
нынешний флаг с «Юнион 
Джеком» и звездами Южного 
Креста и тем, кто считает, что 
такой символ вызывает 
путаницу с флагами других 
британских владений. 
Проведенный в 2010 году 
опрос показал, что за 
изменение флага выступает 
менее трети жителей Зеленого 
континента.

ОПРОС

НОВОЗЕЛАНДЦЫ ВЫБЕРУТ НОВЫЙ ФЛАГ

В первый день осени стало 
известно о серьезном шаге 
понтифика по обновле-
нию католической церкви: 
глава Ватикана разрешил 
священникам отпускать 
женщинам грех аборта. При 
этом он пояснил, что сам лич-

но «встречал многих женщин, 
которые несут в своем сердце 
шрам от этого болезненного 
решения». 
Протодиакон Русской 
православной церкви 
Андрей Кураев прокоммен-
тировал это решение Папы 

для «МК»: «Думаю, что если 
это не вовсе утка, то Папу 
не так поняли или неверно 
перевели его мысль. Ни одна 
церковь — ни католическая, 
ни православная — не может 
и не должна отпускать такой 
грех». 

РЕЛИГИЯ

ПАПА РИМСКИЙ ФРАНЦИСК ВЕЛЕЛ ПРОщАТь АБОРТЫ

Бакинский 
суд по 
тяжким 
престу-
плениям 
приговорил 
журналист-
ку оппози-
ционного 
азербайд-
жанского 
«Радио 

Свобода» Хадиджу Исмаи-
лову к 7,5 года колонии.

В 2014 году журналистка 
Исмаилова была задержана по 
подозрению в попытке довести 
до самоубийства журналиста 
Туралу Мустафаева. Однако 
доказать ее причастность к 
этому инциденту не удалось. 
Позже Исмаилову все равно 
обвинили по другим статьям. 
Суд признал ее виновной по 
статьям «Присвоение и рас-
трата», «Незаконное предпри-
нимательство», «Уклонение от 
уплаты налогов», «Злоупотре-

бление должностными полно-
мочиями». Сама осужденная 
говорит, что дело против нее 
было сфабриковано.
Мишель Форст, спецдокладчик 
ООН, в июне осудил практику 
преследований и репрессий 
активистов в Азербайджане, 
в том числе и Исмаиловой. 
Форст считает, что она под-
верглась уголовному пресле-
дованию за сбор информации 
о политических узниках в 
стране.

АЗЕРБАЙДжАНСКОЙ жУРНАЛИСТКЕ ИСМАИЛОВОЙ ДАЛИ 7,5 ГОДА ТюРьМЫ

От $50 тыс. до $70 тыс. на-
деются выручить организа-
торы аукциона, на который 
выставлен экземпляр 
меню последнего обе-
да на лайнере «Титаник», 
затонувшем в Атлантиче-
ском океане в апреле 1912 
года. Это меню сохранилось 
у одного из спасшихся с 
тонущего судна пассажиров. 
В меню, в частности, значится 
шотландский суп из кури-
цы и порея, филе камбалы, 
цыпленок по-мэрилендски, 

солонина с овощами, котлеты 
из баранины гриль, карто-
фельное пюре, жареный и 
печеный картофель, пудинг 
из заварного крема, яблоч-
ные меренги, выпечка. Среди 
закусок фигурируют лосось 
под майонезом, норвежские 
анчоусы, маринованная 
селедка, сардины, ростбиф, 
пирог с телятиной и вет-
чиной, болонская колбаса, 
сыры — чеширский, стилтон, 
горгонзола, эдам, камамбер, 
рокфор, чеддер. 

АУКЦИОН

МЕНю ПОСЛЕДНЕГО ОБЕДА НА «ТИТАНИКЕ» 
УЙДЕТ С МОЛОТКА

ЦИТАТА

Министр иностранных дел России 
Сергей ЛАВРОВ: 

«Глава МИД Франции сказал, что «все нормально», что «Свобода» 
движется в направлении политического мейнстрима. Вот она вчера 
показала «мейнстрим». С экстремистами заигрывать нельзя нигде».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава внешнеполитического ведомства России на встрече со студентами и 
преподавательским составом МГИМО в День знаний сравнил действия 
радикальных украинских движений с зарождением террористической 

группировки «Исламское государство».

КАПРЕМОНТ НЕ ВСЕМ 
ПО КАРМАНУ

Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) провел 
опрос о том, как собствен-
ники квартир оценивают 
введение обязательного 
ежемесячного взноса 
на оплату капитального 
ремонта дома. Согласно 
данным опроса, каждый вто-
рой (50%) считает новый вид 
платежа для себя довольно 
обременительным. 21% опро-
шенных не собирается опла-
чивать капитальный ремонт.

Участие в захватах зданий, 
блокаде транспортных 
магистралей и т.п. 

Участие в акциях протеста 
с использованием 
каких-либо видов оружия, 
вооруженных столкновениях

Другое 

Затрудняюсь ответить

 

НАСКОЛЬКО ВЫСОКА ДЛЯ ВАШЕГО 
СЕМЕЙНОГО БЮДЖЕТА ТА СУММА, КОТОРУЮ ВЫ 
ДОЛЖНЫ ТЕПЕРЬ ЕЖЕМЕСЯЧНО ОТЧИСЛЯТЬ
ЗА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ? 

Это очень большая сумма 
для моего бюджета

Это достаточно большая
сумма для моего бюджета

Это небольшая сумма 
для моего бюджета 

Я не знаю, какая это сумма

Затрудняюсь ответить
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ВЫ ЛИЧНО ДОПУСКАЕТЕ ДЛЯ СЕБЯ ВОЗМОЖНОСТЬ
ВЫРАЗИТЬ СВОЕ НЕСОГЛАСИЕ С ВВЕДЕНИЕМ 
ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ ЕЖЕМЕСЯЧНОЙ ПЛАТЫ 
ЗА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ? ЕСЛИ ДА, ТО КАК ИМЕННО? 

Участие в сборе подписей под петициями, 
требованиями

Отказ оплачивать расходы на капитальный ремонт

Обращение в органы власти, прокуратуру

Участие в мирных, разрешенных властями митингах, 
пикетах, демонстрациях

Участие в мирных, но неразрешенных властями 
митингах, пикетах, демонстрациях

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Метателем гранаты 
оказался боец бата-
льона «Сич» Игорь 
Гуменюк.



Кризис с мигрантами 
продолжает будоражить  
Европу
Шенгенский вопрос может вернуться 
в повестку дня, если не будет решена 
проблема «справедливого распределе-
ния» беженцев по странам Европы. Об 
этом заявила канцлер Германии Ангела 
Меркель, утверждающая, что мигра-
ционный кризис вряд ли можно разре-
шить в течение ближайших месяцев.

Германия — одно из главных излюбленных 
направлений, куда стараются попасть беженцы 
из стран третьего мира. Только в ночь с 31 ав-
густа на 1 сентября сотни беженцев попали из 
Венгрии в Баварию и Австрию. Венгерская по-
лиция неожиданно перестала мешать беженцам 
садиться на поезда, идущие в соседние страны 
(притом что у многих мигрантов нет виз, дающих 
право на пребывание в странах ЕС).

Впрочем, уже в первый день осени полиция 
объявила эвакуацию на будапештском вокзале, 
где за последние недели скопилась масса ми-
грантов. Было объявлено, что поезда не будут 
отправляться и прибывать, а публику просят 
удалиться со станции. Недовольные беженцы 

принялись скандировать: «Германия! Германия! 
Мы хотим уехать! Меркель!»

В то время как одни страны ЕС пытают-
ся спихнуть беженцев другим государствам, 
слова европейских политиков о возможном 

пересмотре шенгенских правил получают все 
больше оснований. Австрийские силы право-
порядка остановили два переполненных по-
езда, на которых из Венгрии пытались въе-
хать сотни беженцев. Тех мигрантов, которые 

c 1-й стр.
Маленького Севу нашли во втор-
ник в первой половине дня. Его 
мама Инна Лаврова, дочь главы 
района, отвозила на школьную 

линейку старшего сына Тему. А когда верну-
лась к машине, обнаружила похищенного 
карапуза в запертом багажнике! 
 О том, кто все же похитил Севу, ка-
кие цели преследовал неизвестный и как 
вообще собираются искать преступницу, сле-
дователи предпочли не распространяться. 
Таинственное молчание... Масла в огонь до-
бавили журналисты Lifenews — по их версии, 

соседи и знакомые опознали на видео, где 
неизвестная ведет по улице внука чиновника, 
мать мальчика! То есть получается, что пре-
ступление подстроено Инной? Следуя этой 
логике, Лаврова незаметно увела ребенка 
из своего же дома, где-то спрятала почти на 
40 часов и потом стала принимать активное 
участие в поисках. 

В понедельник днем, напомним, журна-
листы «МК» брали интервью у Инны. Говорила 
она именно так, как и должна говорить мать, у 
которой украли дитя, — взволнованно, сквозь 
слезы. Более того, Лаврова сама упомянула в 

разговоре камеру на здании Дома культуры, 
зафиксировавшую неизвестную женщину с 
ребенком. Получается, она так хорошо играла 
столь сложную роль?

Опять-таки в руки журналистов попали 
две видеозаписи. На одной камере возле ДК 
видна женщина в розовом свитере в крос-
совках — она ведет маленького мальчика 
(предположительно, Севу) за руку. На дру-
гой — сделанной в городе — мальчик ока-
зывается на руках (лица его не видно), сама 
женщина — в пиджаке другого оттенка и на 
каблуках. Карапуза передавали из рук в руки 
по эстафете?

После того как стало известно, что ре-
бенок найден, полиция оцепила дом главы 
Дмитровского района. Следователи обходили 
дома всех соседей семьи — якобы кто-то из 
них уже дал показания, что загадочная похи-
тительница в розовом свитере очень похожа 
на маму мальчика. Правда, почти все соседи 
Лавровых—Гавриловых говорят, что с семьей 
главы района они не общались. 

Важные показания дал «МК» ближайший 
сосед семьи Виктор Клюев. В день похищения 
он до вечера сидел на лавочке во дворе. И 
если бы к домовладению соседа подошла не-
знакомая женщина и силой бы решила увести 
мальчика, он бы обязательно услышал крик 
ребенка. «Севка пацан шебутной. Ну не могут 
такого крикливого мальчика вытащить из дво-
ра — он бы обязательно начал плакать. К тому 
же и у меня, и у них есть собаки (у Гавриловых 
— лабрадор). При приближении незнакомцев 
они начинают так заливаться, что слышно на 
всю улицу. А в тот день была тишина. Так что 
это явно кто-то из своих».

Мы показали Виктору Петровичу видео, 
на котором блондинка в розовом уводит ма-
лыша в неизвестном направлении. Мужчина 
сперва действительно опознал в даме маму 
мальчика Инну. «У нее действительно белые 
волосы до плеч, раньше она была брюнеткой, 
но потом перекрасилась. Вроде похожа и 
фигурой, и прической». Правда, присмотрев-
шись, сосед сказал, что «походка вроде бы не 
ее». «Женщина на видео больше похожа на 
няньку, но у той волосы черные. У них, пред-
ставляете, даже нянечка ездила на иномарке». 
К слову, друзья семьи ранее рассказывали 
«МК», что к услугам гувернанток Лавровы не 
прибегали, сыновей воспитывали сами.

О конфликтах между родителями Севы 
соседи не знают: ни криков, ни ругани с их 
участка не доносилось. «Хотя они наверняка 
были, это ведь его второй брак».

Также «МК» показал ролик с «похити-
тельницей» в розовой кофте и сотрудникам 
фитнес-клуба «Олимпик», где Инна Лаврова 
работает управляющей. Но никто не смог 
однозначно подтвердить, что на видео именно 
она. «Мы видели записи с камер наблюде-
ния, на которых присутствует якобы Инна 
Лаврова, но качество картинки не позволяет 
однозначно в этом убедиться. Инна уже третий 
день не появляется в клубе, поэтому никаких 
подробностей мы не знаем».

Из всего этого клубка можно связать три 
основные версии.

Инсценировка. Допустим, мальчика увела 
Инна. Но в этом случае непонятен мотив. Даже 
если у родителей плохие отношения, похище-
ние сына — плохой способ обратить конфликт 
в свою пользу. К тому же хотя мальчик почти 
не говорит, маловероятно, что он не сможет 
выдать свою маму.

ЧТО ГРОЗИТ. Если следователи до-
кажут причастность матери к похищению, 
ей может угрожать наказание по статье 
УК «Заведомо ложный донос» (до 2 лет 
тюрьмы). 

Бытовое похищение. По-прежнему не 
сбрасывается со счетов, что мальчика украла 
бродяжка либо душевнобольная. Она могла 
даже толком не знать, из какой семьи Сева. 
А потом, осознав, в какой переплет попа-
ла, просто подбросила малыша. Но тогда 
остается признать, что это удивительное 
стечение обстоятельств. Получается, когда 
преступница постучала в калитку, она знала, 
что ей откроет дверь маленький Сева, а ря-
дом не будет взрослых? А вчера выследила, 
где Инна оставила машину, и привела туда 
пленника?!

ЧТО ГРОЗИТ. Действия женщины под-
падают под статью УК «Похищение несо-
вершеннолетнего» (до 12 лет тюрьмы).

Криминальное похищение. По этой ги-
потезе, на преступление пошли враги семьи 
— либо родителей Севы, либо, что более ве-
роятно, его влиятельного дедушки. Возмож-
но, в истории с возвращением малыша не 
обошлось без вмешательства влиятельных 
бандитов. Или же похитители сами проявили 
милосердие. То есть похищение было своего 
рода предупреждением: мы сильны, мы мо-
жем все, и если не будешь играть по нашим 
правилам, будет еще хуже. Правда, тогда 
непонятно, какова роль женщины в розовом 
свитере? Для матерых уголовников все вы-
глядит очень по-дилетантски. Впрочем, уже 
звучали предположения, что на видеозаписи 

совсем не та женщина и не тот ребенок.
ЧТО ГРОЗИТ. В этом случае, как и 

в первом, в интересах семьи спустить 
дело на тормозах. Но по такому тяжкому 
преступлению, как похищение несовер-
шеннолетнего, нельзя просто взять и за-
брать заявление. Видимо, со следствен-
ными органами придется договариваться 
особо.

Вечером к журналистам вышла бабушка 
Севы Лариса Гаврилова. Первым делом она 
поблагодарила всех сотрудников силовых 
ведомств и волонтеров, кто помогал в поис-
ках мальчика.

— Я слушала все репортажи: все вранье 
от начала до конца. Говорили, что я похитила 
ребенка — это исключено. Кого только из нас 
не обвиняли... Первого сентября мы пош-
ли провожать старшего ребенка Артемия в 
гимназию. Когда вернулись к машине после 
линейки, в багажнике почему-то был Сева.

При этом бабушка мальчика подтвердила, 
что машина была закрыта.

— Как он там оказался, я не знаю.
— Он плакал?
— Ничего не могу сказать, не знаю.
— Как сейчас себя чувствует 

мальчик?
— Нормально, но серьезно врач его еще 

не смотрел. Он дома.
— Он рассказывал, что с ним 

произошло?
— Он плохо говорит, к сожалению. Он был 

в машине — это все. Он не напуган.
— Женщину он знал, которая его якобы 

похитила?
— Не было никакой женщины... Тот ролик, 

который сейчас тиражируют, не имеет отно-
шения к этой ситуации. На нем не наш Сева. 
У меня впечатление, что ребенка украли с 
территории участка.

— Мальчик говорит, кто его украл: 
дядя, тетя?

— Никакой женщины, повторюсь, не 
было.

— Есть версия, что похищение спла-
нировала мама мальчика — якобы из-за 
конфликта с мужем?

— Это вранье, у них никогда не было кон-
фликтов, это очень положительная молодая 
семья.

— Так кто же, по-вашему, его украл?
— Ненормальная.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Георгий КВАНТАЛИАНИ,  

Леонид МИКУЛЯК.

В России проживает более 190 народов. 
У каждого своя история, у каждого есть свои 
специфические проблемы, и к каждому тре-
буется свой подход. Речь идет не только о 
малых народностях, но и о достаточно круп-
ных — например, черкесах (или адыгах, что 
одно и то же).

Летом этого года в столице Адыгеи городе 
Майкопе проходили мероприятия Совета при 
Президенте РФ по правам человека. Вместе с 
представителями национальных организаций 
Адыгеи мы провели «круглый стол» по межна-
циональным отношениям. Были обсуждены на 
нем и проблемы черкесов-адыгов. Среди них 
есть и глобальные, и злободневные.

К глобальным можно отнести, например, 
изучение адыгейского языка. Сегодня в России 
проживает всего лишь 790 тысяч черкесов 
(2002 год — 1,29 млн чел.). Меньше, чем в 
середине XIX века. А свой язык в 2010 году 
знали всего лишь 677 тысяч человек. Боюсь, 
что сейчас этот показатель еще меньше. 

В детских садах, в том числе и специали-
зированных адыгейских, в бытовом общении 
адыгейский язык не звучит. Из-за этого «в свя-
зи с отсутствием потребности в специалистах 
по адыгейскому языку для детских садов» 
отделение подготовки специалистов по ады-
гейскому языку в дошкольных учреждениях 
АГУ было закрыто. 

На адыгейском языке издаются журнал 
«Жолобин» («Звездочка») для детей и журнал 
для молодежи. Однако даже в среде активистов 
адыгейских национально-культурных автоно-
мий об этих журналах мало что известно. 

Изучение в школах адыгейского языка и 
литературы сегодня не является обязатель-
ным. Да и дети не горят желанием изучать 
свой язык. Но это, извините, такая наша общая 
особенность, когда мы являемся школьниками: 
побегать на улице с друзьями интересней, чем 
провести еще час за партой. 

Чтобы понимать важность своего языка, 
надо видеть, что этот язык — престижен и 
уважаем. Между тем нередко на вывесках 
государственных органов, что на сайте властей 
Майкопа, русские надписи есть, а дублирую-
щих их надписей на адыгейском — нет. Почти 
нет фильмов и мультфильмов, снятых или ду-
блированных на адыгейском языке. 

Министерство образования республики 
отменило изучение истории Адыгеи с 5-го 
класса. А учебник истории Адыгеи так до сих 
пор и не написан.

Это из области глобальных проблем. А 
вот — злободневная. Россия протягивает руку 
помощи зарубежным адыгам, оказавшимся в 
зоне боевых действий. Так, за время войны в 
Сирии Адыгеей было принято 700 репатриан-
тов адыгского происхождения.

Но с репатриацией адыгов также возникает 
немало вопросов. Так, когда ситуация в Сирии 
обострилась, квота на репатриацию адыгов в 
Адыгею была почему-то снижена в 2013 году 
с 2000 до 457 человек, а в 2014 году в течение 
года квота была снижена еще раз, на этот раз 
до 300 человек. Такое же снижение произошло 
и по Кабардино-Балкарии, которая активно 
принимала сирийских беженцев. Хотя более 20 
тысяч черкесов покинули Сирию, их родина — 
Россия, приняла не более 15% беженцев.

Из Сирии на этот счет поступает разно-
речивая информация: беженцы жалуются на 
то, что посольство России не выдает визы, а 
по данным УФМС, в 2014 году за получением 
гражданства РФ обратились всего лишь 60 
граждан Сирии, ну и кроме этого получили 
временное убежище 62 человека. С ситуа-
цией, на мой взгляд, надо разбираться на 
месте, в Дамаске, а не в Москве. Поэтому я 
предложил председателю Совета по правам 
человека направить в Дамаск меня и еще не-
скольких членов Совета, которые могли бы 
понять: есть ли у сирийских адыгов массовое 
желание вернуться на свою историческую 
родину или нет. 

Репатрианты сталкиваются и с бюрокра-
тическими проблемами. Их — море. Например, 
отсутствие у большинства из них документа 
о наличии законного источника существова-
ния. Или — при вступлении в гражданство 
РФ сирийские черкесы не могут представить 

справку о выходе из гражданства Сирии, так 
как Сирия выдает только справки о том, что 
гражданин обратился с заявлением о выходе 
из гражданства. ФМС зачем-то требует от 
беженцев справки об отсутствии судимости, 
при этом срок действия такой справки — всего 
лишь 3 месяца до обращения в ФМС. Полу-
чить такие документы в охваченной войной 
стране (имеется в виду Сирия) очень и очень 
непросто. 

Представляется необходимым, чтобы 
Правительство России приняло постанов-
ление по поддержке граждан черкесского 
происхождения, вынужденно покидающих Си-
рию, по аналогии с таким же постановлением, 
принятом в 1998 году, по поддержке адыгов, 
переселившихся из Косова и Метохии, когда 
там бушевала сербско-албанская война. 

Мне показали ответ за подписью ответ-
ственного чиновника Минрегиона России 
А.В.Журавского (сейчас он работает в Мин-
культе), согласно которому сирийские черкесы, 
являясь потомками черкесов, покинувших 
Северный и Западный Кавказ в 1817–1864 гг., 
не подпадают под действие 99-ФЗ от 24 мая 
1999 года «О государственной политике РФ в 
отношении соотечественников за рубежом», 
так как покинули регион добровольно, не при-
няли российское подданство, а территория, 
где они проживали, не входила в состав Рос-
сийской империи. Трудно сказать, зачем ответ-
ственному должностному лицу потребовалось 
реанимировать старые обиды и претензии. Но 
даже не с исторических, а с этических позиций 
утверждение чиновника, мол, «эти черкесы — 
не наши», вызывает недоумение. 

Чиновник зачем-то ссылается на часть 
1 статьи 3 Федерального закона №99 о со-
отечественниках, в то время как к сирийским 
черкесам следует применить часть 3 статьи 
3 того же закона, в соответствии с которой 
«соотечественниками также признаются лица 
и их потомки, проживающие за пределами 
территории Российской Федерации и относя-
щиеся, как правило, к народам, исторически 
проживающим на территории Российской Фе-
дерации, а также сделавшие свободный выбор 
в пользу духовной, культурной и правовой 
связи с Российской Федерацией, лица, чьи 
родственники по прямой восходящей линии 
ранее проживали на территории Российской 
Федерации». 

Это юридический аспект. Не менее ва-
жен аспект исторический: с учетом характера 
черкесско-российских связей в XVI–XVIII ве-
ках, роли черкесов в истории России, мож-
но предположить, что военные конфликты 
между русскими и черкесами в XIX веке стали 
следствием ряда политических ошибок, до-
пущенных Российской империей на Кавказе. 
Переселение черкесов за пределы Россий-
ской империи с занимаемых ими земель стало 
следствием не только Кавказской войны, но и 
требования генерала Н.И.Евдокимова, чтобы 
представители черкесов переселялись с гор 
на равнины, то есть оказывались в условиях, в 
которых не проживали ранее. Другой причиной 
массового выезда черкесов на территорию 
Турции стало то, что черкесы, после того как 
войска великого князя Михаила Николаевича 
заняли ущелье р. Пшады и устье р. Джубги, 
были вытеснены на побережье Черного моря, 
где им элементарно нечего было есть. 

Да, во второй половине XIX века отноше-
ния западных черкесов и России складывались 
сложно, но зачем же сегодня нам повторять 
ошибки тех лет. Нам надо гордиться тем, что 
историческая земля черкесских народов — 
это Россия и Абхазия, а не отворачиваться от 
своих соплеменников. 

Зачем я так подробно остановился на про-
блемах черкесов? Чтобы еще раз подчеркнуть 
— каждый народ России заслуживает при-
стального внимания. Есть страны, в которых 
национальный винегрет — потенциальная 
угроза целостности и благополучию стра-
ны. Но в большинстве стран, в том числе и в 
России, этническое многообразие — фактор 
стабильности, развития, культурного креатива. 
И это многообразие надо блюсти — макси-
мально квалифицированно и с максимальной 
осторожностью.

ОДНА СТРАНА. МНОГО НАРОДОВ. 
МНОЖЕСТВО ПРОБЛЕМ

Чем российские власти могут помочь адыгам
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Венгерская полиция не пускает 
беженцев на железнодорожный 
вокзал в Будапеште.

Мигранты стоят в очереди для 
регистрации в центре для беженцев в 
Берлине.
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Итак: для начала что касается воз-
врата денег. По словам источника 
«МК» в правительстве, здесь для 
России все сложилось как нельзя 

лучше. Общая сумма контракта на постройку 
двух «Мистралей» составляла 1 млрд 260 млн 
евро. Из них Франция получила лишь 893 млн 
евро, так как деньги Россия перечисляла тран-
шами и в момент, когда речь зашла об антирос-
сийских санкциях, выплаты приостановила. 893 
млн евро — это сумма за первый корабль и боль-
шая половина суммы за второй.

Когда начался переговорный процесс отно-
сительно расторжения сделки и возврата денег, 
французы собирались вернуть российской сторо-
не именно эти самые 893 млн евро, которые уже 
получили. Однако Москва на это не согласилась, 
заявив, что Париж должен вернуть деньги и еще 
за целый ряд вещей. В частности, 65 млн евро 
— за две кормы, которые строились для вертоле-
тоносцев в России, за обучение обоих экипажей 
(эта оплата шла по отдельным контрактам).

Французы поначалу пытались спорить и до-
казывать, что услуги по обучению экипажей уже 
оказаны, а значит, о возврате денег не может быть 
и речи. Но им объяснили, что подобная услуга 
имеет смысл лишь при наличии вертолетоносцев: 
нет кораблей — нет услуги, а потому деньги за 
нее надо вернуть. И французы их вернули.

Кроме того, Парижу пришлось частично воз-
вратить деньги за строительство инфраструктуры 
под «Мистрали» на Дальнем Востоке. Там рабо-
тала российско-французская согласительная 
комиссия, которая определила: расходы за ту 
часть береговых построек, которые создава-
лась именно под «Мистрали» и не понадобятся 
россиянам для других целей, Франции придется 
заказчику компенсировать.

В результате французы вернули российской 
стороне даже все расходы на командировки на-
ших специалистов, которые ездили во Францию 
в рамках этой сделки. Единственное, чего не 
коснулись компенсационные выплаты, это работ 
по созданию новых вертолетов, которые делались 
под «Мистрали». Их испытания так и не были за-
вершены, а потому компенсация за разработку 
этих корабельных машин выплачена не была.

Короче говоря, в общей сложности выплаты 
российской стороне составили более 1 млрд 
евро. И эти деньги, по словам нашего компетент-
ного источника, уже переведены в Россию.

Другой интересный вопрос — это дальней-
шая судьба двух многострадальных вертолето-
носцев, которые так и не получила Россия.

Их будущее до недавнего времени на страни-
цах западной прессы рисовалось исключительно 
в мрачных тонах. СМИ в основном спорили: пустят 
их на металлолом или затопят, чтобы не тратить 
на их содержание миллионы евро.

Но, как удалось выяснить «МК», судьба этих 
кораблей может оказаться не такой уж плачевной. 
Скорее наоборот. Причем, по нашей информа-
ции, Россия в этом принимает самое активное 
участие.

Как утверждают в оружейных кругах, один из 
вертолетоносцев собирается в ближайшее время 
купить Египет. Сделка должна состояться непо-
средственно при поддержке России, которая, как 
рассказал источник «МК», предоставляет Каиру 
для этого финансовый кредит.

Судя по всему, кредит дается не столько 
на покупку самого вертолетоносца, сколько на 
приобретение для него российских вертолетов 
Ка-52. При этом, по словам нашего источника, 
одним из условий является то, что сначала егип-
тяне покупают у нас партию сухопутных верто-
летов Ка-52, а потом уже морских (по принципу: 
сначала научитесь плавать, а потом в бассейн 
нальем воду).

Безусловно, если такая сделка состоится, то 
для России она будет весьма выгодной, так как 
кредит фактически является товарным: крупная 
партия вертолетов будет строиться у нас на рос-
сийских предприятиях ОПК, налоги пойдут в наш 
бюджет, а заемщик получает не деньги, а продукт 
— вертолеты, произведенные в России.

Что касается второго вертолетоносца, то, 
по информации «МК», к этой сделке Россия от-
ношения уже не имеет, французы ее продвигали 
самостоятельно. И другой вертолетоносец, ве-
роятнее всего, уйдет в Объединенные Арабские 
Эмираты (ОАЭ). Там, как пояснил наш источник, 
«он нужен под войну с Йеменом, а также чтобы 
«кошмарить» Иран, у которого с ОАЭ проблемы 
с островами». 

Безусловно, такой разворот событий с уже 
набившими всем оскомину «Мистралями» не-
сколько необычен. Особенно если учесть, что 
оба этих корабля были адаптированы специально 
для России чуть ли не под условия плавания в 
арктических морях. Но ирония уходит в сторону, 
когда на горизонте маячит солидная финансовая 
выгода. Выгода в том числе для России. И еще 
недавно казавшийся таким чувствительным для 
общественного мнения вопрос: так кто же кого 
все-таки «поимел» в сделке по «Мистралям» — 
мы французов или они нас — сразу становится 
риторическим.

Ольга БОЖЬЕВА.

НЕПРЕРЫВНАЯ 
ИГРА СО СМЕРТЬЮ
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— У Рустама была вполне благополучная 
семья, он хорошо учился в школе села 
Ильчинское Учаловского района, в этом 
году перешел в 11-й класс, — рассказала 

«МК» зам. главы администрации города Учалы по со-
циальной политике Зухра Гордиенко. — С 14 августа 
он был на больничном — парень он спортивный, прыгал, 
сломал ногу... По всей видимости, причиной смерти 
стал оторвавшийся тромб — у Рустама была в этом 
смысле плохая наследственность, от тромбоза умерла 
его бабушка, рано скончалась и мать. Парень жил с 
мачехой, родным отцом и двумя братьями. Да, он играл 
на компьютере — а чем ему еще было заниматься со 
сломанной ногой! Но в деревне, где он жил, не поигра-
ешь тысячи часов напролет, там много работы по дому, 
по хозяйству — а многие СМИ почему-то написали, 
что он наиграл за последнее время 2000 часов! 

Доктора же нашей больницы сказали, что тромб 
образовался не от компьютерной игры, а в месте пере-
лома ноги — такое случается, отследить подобное 
просто нереально... 

— Подобная причина смерти — не редкость у за-
ядлых компьютерных игроков, — комментирует кардио-
лог Олег Хилькевич. — Такие случаи отмечены во всех 
странах мира — этот синдром недавно начали называть 
«е-тромбозом», или иначе «интернет-тромбозом», по 
аналогии с e-mail, e-bay, e-commerce.

Вполне молодые и здоровые люди после непре-
рывного сидения в компьютерном кресле в течение 10, 
20 и более часов получают множественные кровяные 
тромбы в сосудах — в первую очередь в нижних ко-
нечностях. Активность после долгой неподвижности 
приводит к их отрыву и закупорке сосудов. Можно по-
лучить инсульт или легочную эмболию — в зависимости 
от того, какие сосуды пострадают.

Одиннадцатиклассник был активным членом так 
называемого DotA-сообщества — группы поклонников 
многопользовательской компьютерной игры DotA. 
Название игры — аббревиатура, расшифровываемая 
как «Оборона Древних». DotA — фэнтези-игра, стра-
тегия в реальном времени. Игроки в ней управляют 
фантазийным персонажем, сражаются с другими и 
собирают артефакты. В России игра чрезвычайно по-
пулярна, одновременно в нее играют до 45–50 тысяч 
человек. Также DotA является одной из дисциплин в 
чемпионатах по компьютерным играм.

Евгений БАЛАБАС.

зарегистрировались в центрах для беженцев 
в Венгрии, развернули в Будапешт, другим 
разрешили ехать дальше. По существующим 
в ЕС правилам желающие получить убежище 
люди должны оставаться в той европейской 
стране, куда они изначально въехали, пока их 
заявление будет рассматриваться. Из-за про-
водимых австрийцами проверок автомобилей, 
пересекающих границу с Венгрией, на трас-
се Будапешт—Вена образовалась огромная 
пробка. Напомним, что на прошедшей неделе в 
грузовике, приехавшем в Австрию с венгерской 
стороны, было найдено более 70 тел погибших 
мигрантов.

Официальный Будапешт критически отно-
сится к решению Германии облегчить получение 
убежища для мигрантов, в то время как среди 
немцев нет единодушия в связи с наплывом 
беженцев (а их число в этом году оценивается 
в 800 тыс. человек минимум). Канцлер Меркель 
взывает к соотечественникам с просьбой быть 
сострадательными и человечными к бегущим от 
войны и преследований людям. Тем временем 
немецкая пресса пишет об идеологическом 
размежевании между «светлой» (желающей 
помогать мигрантам) и «темной» (протестующей 
против нашествия иноземцев) Германиями. «Не-
мецкая волна» цитирует статью, опубликованную 
на сайте Spiegel Online под названием «Истинное 
испытание на прочность для Меркель». Автор 
материала считает, что канцлер, сосредоточив 
все внимание на спасении от дефолта Греции, 
слишком долго пускала проблему беженцев 
на самотек: «Насколько сложны поиски ответа, 
Меркель непосредственно узнала в Хайденау в 
Саксонии. Вряд ли она могла себе представить, 
что она, будучи уроженкой Восточной Германии, 
столкнется в этом городке с такой открытой не-
навистью. Население Хайденау разделилось на 
два лагеря, потому что там, в здании бывшего 
магазина строительных товаров, разместили 
несколько сот беженцев... Грозит ли всей стране 
такой же раскол в обществе, который произо-
шел в Хайденау? Сложилась ли опасность для 
внутреннего мира в стране? Меркель должна 
задать себе эти вопросы... Подавляющее боль-
шинство считает, что Германия в состоянии 
принять всех беженцев. Но насколько хватит 
толерантности?». 

По ту сторону Ла-Манша тоже испытывают 
проблемы с беженцами, пытающимися про-
рваться в Британию с континента через фран-
цузский Кале. Лидер праворадикальной Партии 
независимости Соединенного Королевства 
Найджел Фарадж винит Евросоюз в том, что 
тот открыл дверь «для исхода в библейских 
масштабах»: «ЕС отправил сигнал, что всякий 
приехавший через Средиземное море или через 
Турцию, как только поставит ногу в стране ЕС, 
будет принят». По мнению политика, его стране 
следует последовать примеру Австрии, ужесто-
чившей контроль на своих границах.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БЕЖЕНЦЫ УГРОЖАЮТ ШЕНГЕНУ

ЗА БУГРОМ

«МИСТРАЛИ» УПЛЫЛИ С ВЫГОДОЙ

ЕСЛИ ВНУК  
НЕ ПОХИЩЕН ВДРУГ?

Сосед Гавриловых удивлен,  
что мальчик не кричал и не звал  
на помощь.

Бабушка Севы: «Думаю,  
что малыша украли с участка.  
На видео не он».
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Татьяна Навка 1 сентября поучаствовала 
в экскурсии для старшеклассников по ста-
рейшему московскому району Зарядье, где 
сейчас строится «президентский» парк. 

До недавнего времени стройка в Зарядье для 
большинства москвичей была тайной, скрытой вы-
соким забором. Некоторые, конечно, слышали, что 
на месте гостиницы «Россия» по распоряжению 
президента строится какой-то парк, но подроб-
ностей не знали. Исправить этот пробел, а заодно 
рассказать горожанам об истории этого при-
мечательного места, решили сотрудники Музея 
Москвы совместно с фондом «Зарядье».

1 сентября они начали серию бесплатных 
экскурсий, участники которых смогут не только 
посетить храмы и другие интересные объекты, 
расположенные на главной улице района — Вар-
варке, но и оценить, как идет работа по созданию 
парка, с высоты Китайгородской стены. Первыми 
участниками проекта стали старшеклассники 
1529-й столичной школы и приглашенные звезды 
— главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов 
и фигуристка Татьяна Навка, буквально на днях 
вернувшаяся из свадебного путешествия.  

Для начала всех экскурсантов пригласили 
в интерактивный павильон и показали купол с 
QR-кодами. В них, пояснили организаторы, за-
кодирована основная информация о прошлом 
и будущем Зарядья. Татьяне Навке идея при-
шлась по душе. С неподдельным энтузиазмом 
она бегала от одного черно-белого квадрата к 
другому, пытаясь прочитать скрытые в них тайны. 
«Ребят, здесь можно делать селфи!» — как дитя 
радовалась она. Однако солидные старшекласс-
ники предпочитали тайком фотографировать 
идеальные ноги олимпийской чемпионки, а их 
одноклассницы — придирчиво рассматривать 
ее модный наряд. «Интересно, а почему у Навки 
нет кольца на руке?» — шушукались они. 

Чтобы приглашенные звезды могли принять 
активное участие в просвещении подрастающего 
поколения, организаторы заранее выдали им план 
экскурсии. Однако главный архитектор Москвы 
честно признался, что сценарий прочитать не 
успел. А Навка слегка запуталась в цифрах и 

фактах, объявив, что гостиницу «Россия» снесли 
в 2000 году по решению президента. (На самом 
деле это было на 6 лет позже, и решение принимал 
тогдашний мэр Москвы Юрий Лужков.) Впрочем, 
для таких случаев рядом со звездами постоянно 
находилась профессиональный экскурсовод 
Музея Москвы Лариса Скрыпник. Она же рас-
сказывала обо всех исторических памятниках, 
находящихся на маршруте. Татьяну Навку больше 
всего тронула история юродивого Максима, ко-
торый был любим москвичами не менее Василия 
Блаженного и храм в честь которого до сих пор 
украшает Варварку. «Я даже не знала, что был 
такой человек!» — воскликнула фигуристка. 

В свою очередь Сергей Кузнецов поведал 
школьникам, а заодно и своей визави, как бу-
дет выглядеть Зарядье через пару лет. Остатки 
гостиницы «Россия» засыплют землей, в кото-
рую посадят деревья, характерные для нашей 

страны. Рядом с Китайгородской стеной появится 
филармония, а дальше многофункциональный 
комплекс с гостиницей, торговыми и развлека-
тельными помещениями. Причем на его фасадах 
в специальных прозрачных кубах, по конструкции 
напоминающих мини-теплицы, также будут ра-
сти деревья. «Каждый постоялец гостиницы или 
арендатор апартаментов обязан будет ухаживать 
за этими деревьями или оплатить соответствую-
щую услугу», — сообщил Кузнецов.

После экскурсии Татьяна Навка посетовала, 
что старшая дочь Саша не смогла составить ей 
компанию. «Хотя я впервые приехала в Москву в 14 
лет, я очень люблю этот город и всегда рада узнать 
о нем что-то новое», — призналась фигуристка. 
Вопросы о том, как и где прошел ее медовый 
месяц, организаторы попросили журналистов 
не задавать.

Елена ЕГОРОВА. 
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— Михаил Эгонович, ситуацию в стране, 
пожалуй, лучше всего описывает извест-
ный анекдот: кризис дошел до дна и начал 
копать... 

— В некотором смысле это правда. Второго 
падения цен на нефть, превысившего уровень 
падения начала года, нельзя было, скажем так, 
ожидать с высокой вероятностью. Базовые сце-
нарии властей строились на том, что это не по-
вторится в таких масштабах. Ну а низкие цены на 
нефть тянут вниз все остальные экономические 
показатели. 

— Вы, кстати, тоже предсказывали в на-
чале года, что нефтяной рынок вскоре оттол-
кнется от дна и среднегодовая цена барреля 
составит 60–70 долларов. 

— Да, хотя я и допускал тогда возможность 
сохранения более низких цен на нефть, более 
вероятным мне казался сценарий восстанови-
тельного роста.

— До июля события развивались именно 
так, как вы прогнозировали, но потом, как го-
ворится, что-то пошло не так. Какие события 
не вписалась в первоначальные расчеты?

 — Пожалуй, самое главное — это быстрое 
урегулирование иранского ядерного вопроса, 
означающее скорый выход иранской нефти на 
мировой рынок. Кроме того, в начале года никто не 
мог предвидеть, что так резко будет тормозиться 
китайская экономика, являющаяся главным по-
требителем дополнительных объемов нефти.

— Чего нам ждать в ближайшем 
будущем? 

— Второе полугодие обещает мало хоро-
шего. С точки зрения валютного курса для нас 
традиционно неблагоприятен третий квартал. 
Это связано прежде всего с сезонным падением 
спроса на нефть.  А спрос на валюту у населения 
из-за зарубежных турпоездок, наоборот, растет. 
Соответственно, ухудшается платежный баланс, 
снижается положительное сальдо экспорта. На это 
накладывается очередной пик выплат по внешним 
долгам: в сентябре российским компаниям пред-
стоит погасить 14 миллиардов долларов. В четвер-
том квартале свои риски. В первую очередь они 
связаны с выходом на рынок резервов иранской 
нефти. Это порядка 30 млн баррелей. Если срок 
снятия эмбарго — октябрь текущего года — будет 
выдержан, то Иран сможет начать продавать эту 
нефть уже в ноябре–декабре. Проблема еще и в 
том, что по химическому составу она практически 
идентична нашей Urals. В странах-потребителях 
ее перерабатывают одни и те же нефтеперераба-
тывающие заводы. Соответственно, цены на Urals 
может ожидать дополнительное падение из-за ее 
конкуренции с иранской нефтью.

— Президент Казахстана призвал гото-
виться к длительному периоду низких цен на 
нефть — на уровне 30–40 долларов за баррель. 
Но не кажутся такими уж невероятными и 
прогнозы, согласно которым нефтяная бочка 
подешевеет до 15–20 долларов. 

— Ну 15–20 долларов — это, конечно, уже экс-
трим. Такой уровень цен делает нерентабельными 
примерно две трети нынешних активных мировых 
месторождений. Большинство серьезных анали-
тиков пока ориентируются на то, что за пределами 
краткосрочной перспективы — скорее всего уже 
в следующем году — начнется устойчивая повы-
шательная коррекция цен на нефть. 

— И это несмотря на то что на мировой 
рынок хлынет иранская нефть?

— Иран не может заместить объемы неф-
ти, добываемые на месторождениях с высокой 
себестоимостью. Между тем более половины 
месторождений американской сланцевой нефти 
не будут окупаться при ценах ниже 50 долларов за 
баррель. Даже 80 долларов для них — это мало-
вато. Нефтедобытчики в Соединенных Штатах 
выживают сегодня в основном благодаря резкому 
падению цен на буровое оборудование и сопут-
ствующие услуги по добыче и транспортировке. 
Но это временное явление. То же самое относится 
и к России: большинство новых проектов — в том 
числе разработка месторождений в Восточной Си-
бири, под которые строился нефтепровод в Китай 
— нерентабельны при нынешних ценах. Сегодня 
в целом намечается сокращение предложения со 
стороны месторождений, требующих затратных 
технологий. Скажем, в тех же Соединенных Штатах 
количество действующих буровых упало уже более 
чем в два раза. Эта тенденция носит фундамен-
тальный характер. В среднесрочной перспективе 
она может привести только к одному — к снижению 
суммарного предложения нефти.

— Иными словами, ваш прежний средне-
срочный прогноз — цены на нефть не смогут 
долго продержаться ниже 70 долларов за 
баррель и вернутся на уровень 80–90 долла-
ров — остается в силе?

— Да, и пока что его разделяют большинство 
специалистов. Если взять, например, последний 
консенсус-прогноз, подготовленный Центром раз-
вития Высшей школы экономики, то подавляющее 
большинство аналитиков исходит именно из такого 
сценария: в среднесрочной перспективе, то есть 
в районе 2018 года, цены на нефть вырастут до 80 
долларов за баррель и выше. 

— Не опрокинет ли эти расчеты «энерге-
тический поворот» — переход на возобновляе-
мые источники энергии и повсеместное вне-
дрение энергосберегающих технологий?

— Эти структурные сдвиги касаются главным 
образом производства и потребления электроэ-
нергии, нефть же в электроэнергетике практи-
чески не используются. В первую очередь она 

идет на производство моторного топлива. Да, 
транспорт, конечно, тоже становится все более 
энергоэффективным. Но снижение потребления 
бензина ожидается в основном в странах Запада, 
то есть там, где уровень автомобилизации уже 
достиг максимальных значений.  Что же касается 
остального мира, то он пока еще только стоит на 
пороге настоящего автомобильного бума. Рост 
потребления моторного топлива предстоит ко-
лоссальный, он с лихвой перекроет повышение 
энергоэффективности автомобильного парка. 

— То есть будущее у нас, несмотря ни на 
что, светлое?

— Будущее России связано с поиском несы-
рьевых источников роста. Нефть и газ уже пере-
стали быть локомотивами экономики, с каждым 
годом они вносят все меньший вклад в ВВП. Если 
правительство всерьез не озаботится этим, то 
долгосрочная перспектива тоже не сулит нам 
ничего хорошего. 

— Понять логику действий власти порой 
очень непросто. Возьмем, например, про-
дуктовые эмбарго. Даже эксперты Аналити-
ческого центра при правительстве, по сути, 
признали, что контрсанкции принесли больше 
вреда, чем пользы. Однако вместо «работы 
над ошибками» власть вводит публичные «ау-
тодафе» запрещенной к ввозу еды. Это тонкий 
стратегический расчет или, как считают не-
которые, потеря связи с реальностью?

— В действиях властей надо четко разделять 
внешнюю политику и политику экономическую. 
Контрсанкции преследовали исключительно 
внешнеполитические цели. Поскольку арсенал 
ответов России на санкции развитых стран весьма 
ограничен, продовольственное эмбарго было из-
брано как наименьшее из зол. Но очевидно, что для 
российского населения оно имело серьезные не-
гативные последствия: выросли цены, сузился вы-
бор товаров, снизилось их качество. Характерный 
пример — ситуация на рынке молочной продукции. 
Поставки молока в первом квартале этого года 
сократились почти на четверть, при этом выросло 
производство сыров. Реально это привело к росту 
использования суррогатных компонентов, типа 
растительных масел. От такого «импортозамеще-
ния» население, конечно, не выигрывает. Кроме 
того, контрсанкции наложились на первое с 1998 
года значительное сокращение реальных доходов 
и, соответственно, потребления. 

— В вашем декабрьском исследовании 
политических настроений россиян указыва-
лось, что формирование образа внешнего 

врага — в лице США и их союзников — перена-
правило социальную агрессию вовне. Однако 
«усиление экономической нестабильности, 
вероятнее всего, приведет к обратному раз-
ворачиванию агрессии вовнутрь». Разворот 
уже начался?

— Пока нет. Пока по-прежнему доминирует 
крайне негативное отношение к западным стра-
нам, особенно к Соединенным Штатам. Внимание 
людей по-прежнему сфокусировано на внешне-
политических вопросах. Как долго это продлится, 
сказать очень трудно, потому что аналогичных си-
туаций в развитии нашего общества мы не наблю-
дали. Нам не с чем сравнивать эти процессы. 

— Получается, что конфронтация с За-
падом является важнейшим политическим 
ресурсом власти. Стоит начаться разрядке 
— и рейтинги посыплются.

— Да, пока это работает. Но вопрос, как долго 
можно эксплуатировать тему внешней угрозы в 
условиях углубляющегося экономического кри-
зиса. На мой взгляд, потенциал общественной 
поддержки власти за счет внешнеполитической 
тематики начнет постепенно истощаться. Падение 
уровня жизни населения по своей глубине сопо-
ставимо с дефолтом 1998 года. В результате люди 
вынуждены все больше фокусироваться на эконо-
мических проблемах. В опросах общественного 
мнения эта тенденция еще не отразилась в полной 
мере, но это лишь вопрос времени. 

— А в чем может выразиться направленная 
внутрь агрессия?

— Выбор здесь небогатый: помимо внешних 
врагов объектами социальной агрессии у нас 
традиционно являются этнические мигранты, 
чиновники и олигархи. Что касается олигархов, то, 
видимо, в силу утраты ими влияния на экономиче-
скую и социально-политическую ситуацию — по 
крайней мере если говорить об олигархах  ельцин-
ской генерации, — население в значительной сте-
пени потеряло к ним интерес. Остаются мигранты и 
чиновники. Пик негатива к ним пришелся на конец 
2013 года, а затем был вытеснен внешнеполитиче-
скими конфликтами. Но если внимание населения 
вновь сфокусируется на внутренних проблемах, 
то следует ожидать новой волны негативного от-
ношения к этим «источникам зла». 

— То есть, образно говоря, следует ждать 
новой Манежной и новой Болотной?

— Скорее Манежной и экономических про-
тестов в других регионах. Протесты типа Болотной 
гораздо менее вероятны. Ведь экономический кри-
зис еще больше ослабляет интерес к социальной 

и политической модернизации. Хотя конкретные 
формы проявления недовольства предсказать 
сейчас сложно.

— Представители оппозиционного лаге-
ря призывают не верить в высокие рейтинги 
власти. А вы верите?

— Абсолютно верю. Это подтверждают и наши 
исследования. Мы проводили фокус-группы, и 
у нас нет никаких оснований считать, что люди 
боялись высказывать свое мнение. В этих фокус-
группах звучало и много критики в адрес властей, 
но доля людей, высказывавшихся в поддержку 
Путина, практически совпала с имевшимися на 
тот момент результатами соцопросов.

— Но ведь очевидно же, что чем больше 
страна превращается в осажденную крепость, 
тем менее достоверной становится социо-
логия. На вопрос «одобряете ли вы политику 
президента» у многих сегодня  просто язык 
не повернется ответить «нет».

— Такого рода искажения действительно 
присутствуют, но, по мнению социологов, они 
незначительны и носят систематический характер 
— в разные периоды проявляются примерно оди-
наково. По данным «Левада-Центра», например, 
каких-то радикальных изменений в этой пропорции 
в последнее время не произошло. То есть эта 
погрешность никак не может объяснить резко-
го всплеска популярности президента, «Единой 
России» и правительства, наблюдавшегося нами 
после начала украинского кризиса. 

— Вы, наверное, слышали о нашумевшем 
предсказании основателя издательского дома 
«Коммерсант» Владимира Яковлева, призвав-
шего, так сказать, всех, кто его слышит, по-
скорее уезжать из России и увозить детей. 
Мол, в самое ближайшее время — речь идет о 
месяцах и даже неделях — в России случится 
«тяжелейший социальный взрыв». Как вам 
такой сценарий?

— Поскольку экономическая ситуация ухуд-
шается, полностью исключить кризисный и очень 
конфликтный политический сценарий уже нельзя. 
Однако падение уровня жизни в России влияет на 
отношение к власти с довольно большим лагом. 
Например, после кризиса 1991–1992 годов при-
мерно пять лет российское общество оставалось, 
как тогда говорили, островом политического спо-
койствия на фоне бушующей Восточной Европы. 
Зато потом Россия удивила весь мир мощной 
волной протеста, совпавшей примерно по вре-
мени с дефолтом и продолжавшейся до начала 
2000-х годов. Видимо, сказываются размеры стра-
ны. Недовольство накапливается и проявляется 
медленнее, чем в небольших государствах. Или 
возьмем кризис 2008 года: волна экономических 
протестов началась в России через 1,5 года после 
его пика, а политические протесты еще позже — 
через три года. Поэтому ожидать, что теперь, когда 
население до сих пор сфокусировано на внешних 
проблемах, общественное мнение переломится 
в течение нескольких месяцев, да еще так, что 
наступит катастрофа, на мой взгляд, оснований 
нет. Рост социальной напряженности будет, ско-
рее всего, растянут по времени. Однако в любом 
случае угроза для властей серьезна: падение 
рейтингов может совпасть с периодом думской 
и президентской избирательных кампаний. А это, 
как мы знаем по опыту предшествующих выборов, 
создает очень серьезные политические риски.

— Ну, народ у нас довольно часто без-
молвствует. Элита реагирует на изменение 
ситуации гораздо быстрее. С этой стороны 
для власти может исходить угроза?

— Надо понимать, что политическая система 
в России сильно централизована, и то, что мы на-
зываем элитой, не является сегодня автономным 
политическим субъектом. Думаю, активность эли-
ты будет нарастать по мере изменения настроений 
у населения в целом.

— Вы говорите, что нынешнюю ситуацию 
не с чем сравнить. Но нельзя не видеть просто-
таки пугающее сходство с событиями столет-
ней давности. Тогда ведь тоже вначале была 
практически тотальная поддержка власти в 
противостоянии с внешним врагом. Но ввиду 
отсутствия побед и нарастания экономических 
проблем эйфория быстро сменилась разо-
чарованием и недовольством «режимом». 
История может повториться?

— Конечно, она может повториться. Эконо-
мическая компонента кризиса налицо. Но что 
касается внешнеполитической компоненты, то 
надо помнить, что Первая мировая война была 
периодом тяжелейших военных потерь и жестоких 
военных поражений. Сейчас на внешнеполитиче-
ском фронте признаков таких поражений пока не 
просматривается.

— На этот счет есть разные мнения.
— Мнения наблюдателей могут быть раз-

личными, но вот точка зрения населения вполне 
однозначна. Министры обороны и иностранных 
дел стабильно входят в пятерку наиболее попу-
лярных политиков страны, а это явный признак 
позитивного восприятия внешнеполитического 
курса властей. 

— В общем, уезжать из России вы пока 
не рекомендуете?

— Не мое дело давать советы в подобных 
вопросах. Но, как я уже сказал, апокалиптическую 
интерпретацию ближайшего будущего страны я 
не разделяю. 

—  К л ю ч е в о е  с л о в о  з д е с ь 
«ближайшего»?

— Именно так.
Андрей КАМАКИН.

Призрак бродит по России, призрак 
скорых и неотвратимых перемен. 
И отнюдь не к лучшему. Множатся 
мрачные пророчества. «Уезжайте 
и, главное, увозите детей», — при-
зывает основатель издательского 
дома «Коммерсантъ» Владимир 
Яковлев. «Кто может, тот должен 
уезжать», — вторит ему академик 
РАН Юрий Рыжов... А что думает о 
ближайших перспективах России 
эксперт, прогнозы которого сбыва-
лись до сих пор с пугающей точно-
стью? Взять хотя бы нашумевший 
доклад, предсказавший появление 
в России в 2011–2012 годах мас-
сового протестного движения. 
Своими мыслями о том, что будет 
с родиной и с нами, президент пар-
тнерства «Новый экономический 
рост», член Комитета гражданских 
инициатив Михаил Дмитриев поде-
лился с «МК».

« СКОРЕЕ МАНЕЖНАЯ, 
ЧЕМ БОЛОТНАЯ»

ПРОГНОЗ

Создатели заложили в проект три возмож-
ных варианта использования. Вариант первый 
— детский сад на 12 групп; второй — блок на 12 
начальных классов; третий — комбинированное 
детское учреждения на 4 класса (100 мест) началь-
ной школы и 8 детсадовских групп на 200 мест. 

Затраты на трансформацию объекта из одно-
го вида учреждения в другой составляют от 45 тыс. 
до 265 тыс. рублей, в зависимости от выбранного 
варианта (меньше 0,1% от стоимости возведения 
нового здания). Уже в 2016 году подобные заве-
дения появятся в Куркине и Щербинке.

По словам заместителя руководителя Де-
партамента градостроительной политики Мо-
сквы Сергея Дегтярева, этот сад строится не на 
средства города, а на деньги частных инвесто-
ров. Впрочем, ничего удивительного в этом нет. 
Строительство социальных объектов уже давно 

является своеобразной повинностью инвесторов, 
желающих строить на московской земле. Как от-
метил г-н Дегтярев, даже кризис не повлиял на 
желание инвесторов строить социальные объекты 
и привносить в каждое архитектурное решение 
свою изюминку.

Так вышло и с детским садом-трансформером. 
В центре города, где каждый сантиметр земли на 
вес золота, между жилыми домами на площадке 
размером один гектар нужно было разместить 
не только здание, но и обязательную для любого 
детского учреждения инфраструктуру — спортив-
ные сооружения и места для прогулки. Решение 
нашлось оригинальное. «Все на крышу», — сказали 
архитекторы. Кровлю здания застелили искус-
ственной травой и разместили на ней несколько 
веранд. Со временем здесь появятся обсервато-
рия, химическая и физическая лаборатории, зона 

творчества с природными материалами и глиной, 
небольшой огород и беседка для проведения уро-
ков в теплое время года. Разумеется, продумана 
система безопасности: по краям крышу огородят 
закаленным стеклом.

Территория двора разбита на несколько сек-
торов: спортивный, творческий, интеллектуальный. 
Будет даже ручеек, в котором, по замыслу архи-
текторов, работающих в тесном сотрудничестве с 
педагогами, дети смогут как следует испачкаться 
в процессе познавания мира.

Здание решено в стиле известного австрий-
ского архитектора Фриденсрайха Хундертвассера. 
Его дома — яркие, сказочные, удивительной при-
чудливой формы. Художник считал, что дом — это 
не искусственная, враждебная среда, состоящая 
из многократно повторяющихся и одинаково пе-
чальных ячеек, а задорная и доброжелательная 
обитель. Московские его последователи по-
старались воплотить эти идеи в жизнь в самом 
жизнерадостном месте. Идея такого детского 
сада-трансформера очень понравилась город-
скому градостроительному начальству. И вполне 
возможно, что скоро это решение станет типовым 
и воплотится в новых детских садах города.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ГОРОД

В Москве будут строить детские учреждения  
с возможностью трансформации

В последние годы Москва то па-
дает в демографическую яму, 
то выкарабкивается из нее. В 
результате в конце 1990-х неко-
торые пустующие детские сады 
поменяли профиль, а лет 7–8 на-
зад, после того как горожане ак-
тивно откликнулись на воззвание 
Путина «о любви», детских учреж-
дений стало не хватать. Столич-
ные архитекторы предложили 
интересное решение, позволяю-
щее быстро приспособиться к 
зигзагам демографической кри-
вой. Речь идет о возведении зда-
ний, трансформирующихся из 
детского сада в ясли или школу. 
«МК» побывал на строительстве 
такого чудо-объекта.

НА КРЫШЕ САДА ТВОЕГО
Эскиз будущего  
здания-трансформера.

Вход в дом-сказку необычный, 
под стать всему проекту.

На самом деле решение о введе-
нии с 5-го класса второго обяза-
тельного иностранного языка в 
российской школе было принято 

давно. Федеральный государственный образо-
вательный стандарт (ФГОС) узаконил его еще 
пять лет назад. Просто вводился новый стандарт 
поэтапно, захватывая всего по одному классу в 
год и, лишь добравшись в нынешнем сентябре 
до средней ступени школы, принес учащимся 
новый предмет. 

Впрочем, не такой уж и новый. Так, в гим-
назиях, лицеях и спецшколах с углубленным 
изучением иностранных языков второй (а то и 
третий) иностранный давно стал реальностью. А 
таковых учебных заведений, особенно в столич-
ных городах, у нас уже чуть ли не половина.

Что же касается остальных российских 
школ, то вводиться второй обязательный ино-
странный язык будет также поэтапно и, более 
того, с пятилетним переходным периодом, 
разъяснили «МК» в Минобрнауки: «Понятно, 
что нельзя ввести его сразу в 11-м классе. Ре-
бята этот предмет никогда раньше не изучали, 
и спрашивать с них знания, если мы не хотим 
все превратить в профанацию, было бы бес-
полезно и несправедливо. В соответствии с 
ФГОС изучение начинается с 5-го класса. Вот 
с 5-го класса мы и начнем».

Правда, и 5-е классы к введению нового 
предмета готовы не полностью, признались 
затем чиновники: «Нет ни полной методической, 
ни педагогической готовности; должны быть 
сформированы штаты педагогов. Так, например, 
решение, каким будет второй иностранный язык, 
в значительной мере зависит от родительской 
общественности. И если до сих пор в школе 
преподавались, скажем, английский и немецкий 
языки, а родители захотят, чтобы вторым ино-
странным стал французский или китайский, то, 
возможно, придется искать дополнительного 
педагога. Обладая сегодня определенной долей 
автономии, школа имеет полное право принять 
такое решение».

В пресс-службе министерства также особо 
заверили «МК», что «учебным заведениям, кото-
рые пока не готовы к введению дополнительного 
языка, дается время на адаптацию к ФГОСу. 
Каждый регион сможет дифференцированно 
ввести новый стандарт основного общего об-
разования для 5–9-х классов. Например, школы 
Центральной России с наиболее развитой ин-
фраструктурой и высоким уровнем запроса в 
обучении второму иностранному языку включат 
его в свои программы уже в ближайшее время, 
когда некоторым сельским школам для этого по-
требуется больше времени. Период адаптации 
Минобрнауки России не ограничивает».

Более того: «У школ появилось право само-
стоятельно выбрать и год обучения, в котором 
появится новый предмет, и количество часов, 
отведенных на его обучение. При этом нагрузка 
на детей сохранится на уровне федерального 
стандарта, то есть количество общих учебных 
часов не увеличится». 

Новшество, уверяют в министерстве, пой-
дет детям на пользу не только с чисто утили-
тарной точки зрения — как дополнительное 
средство коммуникации. «Это не просто сред-
ство общения, но и средство развития памяти, 
интеллекта ребенка», — заявил глава ведомства 
Дмитрий Ливанов, сославшись на изучение 
мертвых языков — латыни с древнегреческим 
— в гимназиях царской России. Никому, под-
черкнул он, и в голову тогда не приходило раз-
говаривать в быту на языке Цицерона и Эсхила. 
Однако интеллекту ребенка овладение этими 
языками давало мощный стимул для развития. 
То же, по словам министра, будет и сейчас.

 Однако эксперты смотрят на ситуацию не 
столь радужно.

— Общая тенденция усиления иностран-
ных языков в школе, безусловно, верная, — 
разъяснил «МК» уполномоченный по правам 
ребенка в Москве Евгений Бунимович. — Но 
вот проблема: с 2020 года вводится третий 
обязательный ЕГЭ — по иностранным языкам. А 
этому предмету в нашей школе пока учат плохо: 
хорошо подготовиться к экзаменам можно лишь, 
обратившись к услугам репетиторов. Так как же 
вводить второй иностранный язык, если не ре-
шен вопрос и с первым?! И кто будет его вести? 
Учителя английского языка у нас еще есть. А вот 
преподаватели других языков — французского, 
немецкого, не говоря о крайне популярном ки-
тайском, — практически исчезли. Не создадим 
ли мы обильную почву для халтурщиков? 

Вторая ключевая проблема, по словам дет-
ского омбудсмена, — рост учебной нагрузки:

— Теоретически можно ввести что угодно, 
будь то финансовая грамотность или право-
ведение. Но дети всего этого не переварят. И 
первая же проверка это легко выявит: чтобы 
как следует сдать иностранный язык, нужны 
реальные результаты. Так что, думаю, введение 
второго иностранного было бы целесообразно 
лишь в порядке эксперимента, там, где школа 
к этому готова. Но для того чтобы сделать это 
в обязательном порядке и повсеместно, нет 
практических возможностей. Разве что взять 
вторым иностранным языком белорусский или 
украинский...

Впрочем, гораздо привлекательнее и ак-
туальнее, с точки зрения зампреда думского 
Комитета по образованию Михаила Берулавы, 
образовать тандем, где первым языком будет 
английский, а вторым — китайский:

— КНР — страна со стремительно разви-
вающейся экономикой. Да и вообще там живет 
2 млрд человек, — заявил он «МК». — Так что в 
нашей школе стоит изучать не только англий-
ский, но и китайский. И в этом, я думаю, нам 
согласятся помочь сами китайцы: лучше, когда 
преподают носители языка. Мы активно инте-
грируемся в мировое сообщество, мировую 
систему образования. В Европе все знают по 
нескольку языков, вот и наши дети должны овла-
деть хотя бы двумя. Правда, для этого придется 
разгрузить школьную программу: основной 
упор сделать на изучение русского языка, ли-
тературы, истории, математики и иностранных 
языков, а программу по остальным предметам 
сделать более компактной. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДВУЯЗЫЧНЫЕ ДЕТИ 
ШКОЛА

Экономист и социолог Михаил Дмитриев 
предсказывает стране трудные времена,  
но не катастрофу
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Первого сентября шестеро детей 
Александры Артюшковой празднуют, 

как и все школьники, День знаний. 
Однако спешить на занятия, рано 
вставать и тащить тяжелый ранец 

им не нужно. Всех отпрысков 
многочисленного семейства учит 

мама, да так, что ЕГЭ они сдают 
на «отлично», а потом с легкостью 

поступают в ведущие столичные вузы.
Многодетная мама рассказала «МК», 

что такое «школа дома», в чем ее 
достоинство и какие трудности стоят 
перед родителями, решившимися на 

домашнее обучение.

Школа с шестью 
учениками 
Семья москвички Александры Артюшковой 

— не из рядовых. Более четверти века препо-
даватель фортепьяно Александра замужем за 
известным физиком Евгением Артюшковым. 
Причем разница в возрасте у них составляет 
30 лет! В семье шестеро детей — 23-летний 
Серафим, 20-летняя Лиза, 16-летний Андрей, 
12-летняя Василиса, Дима, которому десять, 
и Таисия — ей шесть. Артюшковы — активные 
сторонники семейного обучения: они уверены, 
что такой формат объединяет семью, возникает 
преемственность от родителей.

А вот первое сентября семейство Артюш-
ковых встречает в деревне в Ивановской обла-
сти — в московскую квартиру они не спешат. С 
началом учебного года детей поздравляет мама 
— она же зовет их на урок, который ведет сама. 

— Мы изначально решили, что наши дети 
будут на семейном обучении, — рассказывает 
Александра. — Когда старшему, Серафиму, в 
1999 году пришла пора идти в школу, он уже умел 
ВСЕ — читать, считать, петь, играл на рояле, и я 
планировала, что он и дальше будет заниматься 
музыкой. Знакомая учительница предложила 
мне: найди ему школу, где можно просто сдавать 
экзамены, обучаясь дома! Мы пошли в управу 
и узнали, что существует законная система 
семейного обучения. Дети поступают в школу, а 
потом родители пишут заявление о переводе на 
семейную форму — ребенок не ходит в школу, 
а только пишет там контрольные и сдает экза-
мены. У Серафима в музыкалке были сплош-
ные фестивали, концерты; в обычной школе 
пришлось бы выбирать — учеба или музыка. 
Когда через три года пошла в школу Лиза, мы 
оформили тот же формат учебы, поскольку она 
серьезно занималась игрой на скрипке… Наши 
дети отлично сдают все экзамены и поступают в 
институты. Я — музыкант, муж — физик, а дочка 
Лиза, к примеру, поступила на истфак в МГУ — 
это к вопросу о якобы «узкой специализации» 
домашнего обучения в сфере родительских 
профессиональных склонностей!

— Приходится ли будить ваш «мини-
класс» утром — или вы даете им выспаться?

— Не бужу. У нас подъем — восемь, начало 
девятого, график есть, но без фанатизма.

— Сложно находить время на обучение 
шестерых детей?

— Безусловно, в идеале кто-то из родите-
лей должен не работать или иметь работу типа 
эпизодических частных уроков, как у меня. Если 
вы ставите цель воспитать достойное поколе-
ние, то, понятно, чем-то нужно пожертвовать.

— Что вам не нравится в современной 
школе — помимо отсутствия у детей време-
ни на серьезные занятия музыкой?

— Многие родители не знают, что про-
исходит в школах, — ведь туда сейчас 
взрослых не пускают. Родители, которые 
учат детей дома, могут приходить с ними в 

школу на экзамены и зачеты — и видят поведе-
ние и общение современных детей. На перемен-
ках стоит трехэтажный мат, мальчики дерутся, 
затаскивают девчонок за косы в мужской туа-
лет, дежурных на этаже нет, никто ни за чем не 
следит… У меня, правда, все дети занимаются 
спортом, я не слишком опасаюсь за них чисто 
физически, но уверена, что в плане образования 
и воспитания я больше дам им дома.

— Сегодня школы вполне заслуженно 
хвалятся современным оборудованием — 
мультимедийными досками, электронными 
микроскопами и прочим хайтеком. А вы от 
этого отказываетесь, по сути...

— Учебники мы от школы все необходимые 
получаем, при необходимости приобретаем 
дополнительные пособия, в том числе мульти-
медийные, пользуемся проектом «Инфо-урок», 
а если нужно усилить какое-то направление, 
то иногда привлекаем репетиторов или от-
правляем детей на курсы. Вот, скажем, глу-
боких специалистов по английскому в семье 
нет, и когда старшая дочь пожелала заняться 
иностранным языком усиленно, мы отдали ее 
на курсы английского. Также нет проблем по-
ехать со школой на какую-то экскурсию или 
олимпиаду — дети участвовали в городских и 
общероссийских олимпиадах очень успешно.

— Одна из претензий к семейному об-
разованию — сужение круга общения детей, 
отсутствие встреч со сверстниками…

— Что вы! У нас этого общения — в избытке: 
многочисленные секции, кружки и «музыкалки», 
походы и лагеря, ребята постоянно ходят в гости 
к друзьям и к нам приглашают. С коммуникацией 
в обществе у детей нет проблем. 

— Как проводите лето с «классом»?
— У меня есть деревенский дом в Ива-

новской области — там сейчас самый сезон, 
тепло, ягоды, грибы… В случае обычной школы 
к первому сентября нам нужно было бы кровь из 
носу возвращаться в город — мы же спокойно 
берем учебники, и дети занимаются на природе. 
Возвращаемся в Москву в конце октября, когда 
уже выпадает снег… Можем пораньше уехать и 
весной — график гибкий. 

— Какое ваше главное хобби?
— Главное, наверное, музыка. У нас все по-

ющие и играющие на разных инструментах, мы 
постоянно выступаем на концертах в воскрес-
ной школе, и как-то нам батюшка-настоятель 

предложил записать альбом. Мы выпустили 
любительский диск под названием «Дети, 
цветы и птицы». Диск оказался нарасхват, 
после чего мы записали альбомы «День, нам 

дарованный не зря» и «Я выбираю небеса». 
Последний альбом — это лирические песни на 
стихи священника Всеволода Филипьева; мы 
очень любим в семье этого поэта, и, когда нам 
удалось познакомиться с ним лично, он сказал, 
что из всех исполнителей на его стихи наши 
песни его тронули сильнее всего!

При этом у детей есть и личные увлече-
ния: мальчишки ходят в военно-патриотиче-
скую школу «Базальт», у них там и разборка 
оружия, и полосы препятствий — полезно 
для подготовки к армии. В футбол играют за 
местную районную команду «Сокол», в шах-
маты сражаются. Девчонки у меня увлекаются 
разным рукоделием — оригами, цветы из 
валяной шерсти; очень любят разные заго-
товки и кулинарию: сушим ягоды и травы, 
варим варенье, делаем ферментированный 
иван-чай, экзотику разную типа цукатов из 
тыквы… А все друзья, когда приходят к нам, 
спрашивают про наше фирменное блюдо — 
пудинг на семечках льна!

«Учите — но за свой 
счет!»
Еще недавно государство всерьез под-

держивало семьи, обучающие детей дома: им 
не чинилось никаких препятствий и даже вы-
делялось неплохое финансирование. Ребенок 
начальных классов обходится бюджету в 85 
тысяч рублей в год, средних классов — в 107 
тысяч в год, старшеклассник — в 110–113 ты-
сяч. Это так называемый «годовой норматив», 
который вместо школы получали родители де-
тей, выбравших домашнюю систему обучения. 
Плюс, поскольку многодетная семья получает 
по закону бесплатное питание из расчета 142 
рубля в учебный день в младших классах и 151 
рубль — в старших, питание также компенси-
ровалось. Это немного, но такие компенсации 
были хорошим подспорьем семьям, в особен-
ности многочисленным, говорит Александра:

— Семейное обучение при отличной ре-
зультативной статистике еще и являлось до-
ходом многих многодетных мам в Москве — не 
секрет, что многодетной женщине очень сложно 
устроиться на работу, да и не слишком это пра-
вильно: все же, родив четверых, пятерых и более 
детей, предполагается, что мама планирует им 

себя посвятить полностью.
Однако со вступлением в силу нового 

Закона «Об образовании» семейное об-
учение начали потихоньку душить финан-
сово: то в одной, то в другой школе стали 
задерживать выплаты, где-то — годовой 
норматив, где-то — питание, где-то — и то и 
другое; сперва временно, а потом и посто-
янно. Если раньше компенсация родителям 
была обязанностью системы образования, 
то по новому закону она стала… добро-
вольной. Не сочтет школа необходимым 
— денег не будет. Семейный формат об-
учения никуда не делся ни из Конституции, 
ни из пресловутого Закона «Об образова-
нии», но финансовая поддержка исчезла. 
Хотите учить сами — пожалуйста, но за 
счет собственных сил и средств. В итоге в 
этом году суды захлестнули заявления от 
сотен московских «домашников», которые 
пытаются получить причитающиеся им 
действующим законом Москвы деньги.

Домашние детские сады, надо ска-
зать, не испытывают такого давления, как 
домашние школы, — садики по-прежнему 
поощряются. Маме, которая содержит в 

Москве «квартирный садик» на несколько дети-
шек, начисляется трудовой стаж, зарплата вос-
питателя — около 50 тысяч рублей, оплачивае-
мый отпуск, оплачиваемый декрет, компенсация 
за питание. Но это касается только дошкольного 
воспитания — родителям же, самостоятельно 
обучающим своих детей-школьников, не по-
ложено ничего из этого списка, кроме годового 
норматива и компенсации питания, — ни зар-
платы, ни стажа... Причина проста: в Москве 
мест в детских садах все еще не хватает, и 
система образования заинтересована в «част-
никах». Плюс многодетные имеют право отдать 
детей в садик без очереди, и, исключаясь из 
этого списка очередников, они здорово его 
разгружают. 

А вот в школах с местами все более-менее 
в порядке, и домашнее обучение стало бельмом 
на глазу у официальной системы. Получается, 
что семейство вроде четы Артюшковых «от-
нимает» у школы ежегодно почти полмиллиона 
рублей — если, скажем, одновременно об-
учаются по общеобразовательной программе 
пятеро детей.

Почему «травят» 
домашнее образование?
У школ сейчас подушевое финансирова-

ние, и деньги «домашников» проходят мимо их 
кассы. Ребенок числится в школе, но деньги 
получают родители. Вот и нагнетается обста-
новка, выдумываются страшилки про родите-
лей-алкоголиков, которые, выбрав домашнее 
обучение, пропивают выделяемые средства. 
Хотя в сообществе нескольких тысяч москов-
ских «домашников» не припомнят случаев, 
когда алкоголики шли бы на столь мудреные 
схемы…

Другой неприятный момент состоит в том, 
что «домашники» в некоторой степени «дис-
кредитируют» классическую школу — вернее, 
систему подготовки учителей. Педагогов учат 
в вузах, постоянно переквалифицируют, делят 
на какие-то категории, стимулируя «карьерный 
рост», заставляют писать тонны отчетов, якобы 
улучшающих результаты школьников… А к ро-
дителям, обучающим детей самостоятельно, 
таких требований по закону нет, как ни странно! 
Вообще нет никаких требований — ни педо-
бразования, ничего! Когда дети в таких семьях 
сдают ЕГЭ на «отлично» и поступают в МГУ на 
бюджетные факультеты, как, скажем, старшие 

Сцена №1. 
— Вадим Андреич! Здравствуйте! — Ры-

жеволосая толстушка в серой обтягивающей 
юбке до колен суетится меж разновозрастных 
мужчин с разным статусом. Ее высокий про-
тивноватый голос поддержан звуком трубы, к 
которому по очереди подключаются скрипка, 
валторна, контрабас. 

Сцена раздета полностью. До бесстыдства — 
видно все, до потеков краски на заднике. Шесть 
высоких окон бесстрашно распахнуты с двух сто-
рон. В каждом — музыканты, застывшие артисты 
— парами или поодиночке. А по самому центру в 
глубине стоит красный старенький «Запорожец», 
еще в середине прошлого века слизанный отече-
ственным автопромом с итальянского «Фиата». 
Тут же чертежный кульман, письменные столы 
казенного вида, 8 стульев, бумаги по полу разбро-
саны. Обстановка некоего беспорядка создает 
ощущение некоей бессмысленности существо-
вания. И снова визгливый бабий голос: 

— Здравствуйте, Вадим Андреич! 
— Безобразие! — отвечает на приветствие 

толстушки высокий плотный мужчина в сером 
костюме. Как только он поворачивается спи-
ной, на пиджаке видна утка в полете — розово-
коричневая над голубой водой. И такие пере-
летные птицы практически на каждом костюме. 
Зато у главного героя — Зилова — на черных 
сапогах зеленая трава, как будто этот странный 
охотник только вышел из озера, на резину рас-
тительность налипла. 

— У нас еще тут вода будет, вся сцена в воде, 
— обещает мне Панков и выбегает на сцену. Вслед 
ему спрашиваю: «А почему не грязь?» А он, не 
поворачиваясь: «Когда «Медею» делать буду, все 
песком засыплю». Этот может. Возвращается.

Интервью, пока на сцене что-то делают 
со звуком:

— Вампилов не социальный писатель. Мисти-
ки много, философии, — утверждает Панков. 

— Из чего заключаешь? 
— У него же пьеса — как монтажные листы, 

как сценарий: все всплесками. С одной стороны, 
это абсолютно поэтический текст (писал белым 
стихом), а с другой стороны — две реальности: 
его телефонные звонки переходят в воспоми-
нания. Что такое сон? Что такое смерть? — это 
мои любимые личные темы. Вампилов был очень 
начитанным человеком, он вобрал в себя всю 
классику, что была до него. Это современники 
ему галочку поставили насчет социальной драмы, 
а он чуть ли не в эпос уходил. 

— Ты купировал текст? Осовременил 
его? 

— Нисколько. Разве что немножечко доба-
вили импровизации. В офисе спрашивают: «Вы 
откуда приехали? Из деревни такой-то?», а Зилов: 
«О'кей. Гугл где?» Но это просто театральные 
штуки, они смысловой нагрузки не несут. 

— Володя, а зачем тебе вода на сцене? 
— Утиная охота. Все происходит на озере. 

На озере — квартира Зилова, офис, похороны и 
все что можно. 

— Почему вокруг Зилова ходят, танцуют 
его клоны? 

— Это тени Зилова, потому что он для меня 
такой собирательный образ. Я вообще хотел 
назвать спектакль «Зиловщина». Он не положи-
тельный персонаж, не интеллигент спивающийся. 
И я вообще эту работу хочу посвятить поколению 
моих родителей — целому брошенному поколе-
нию людей, которые не нашли себе применения в 
этой жизни. Его тени я назвал «хор Зилова». 

Сцена №2. 
Из одной кулисы печально пошли плакаль-

щицы в черных платках. Из другой — мальчик-

подросток в белой рубашке: на груди тоже черная 
утка в полете. Утка — как метка. Гитара (стоит на 
заднике), аккордеон (сидит на панцирной допо-
топной кровати), валторна, скрипочки (по задни-
ку), контрабас и виолончель (по углам сцены). 

— Он тебя не уволит, старик. Ну почему ты 
не понимаешь? Что случилось? 

— У меня отец умер. 
Музыка. Гроб на сцене — грубой стружки и с 

рваным красным сукном поверху. Бедный, одним 
словом, гроб, не для состоятельного тела. В Et 
Cetera этот самый гробик только что не летает. 
В него забираются разом человек 6, как в лодку, 
и плотно стоят, балансируя в воде. Через него 
прыгают, как через гимнастического козла. На нем 
отплясывают, как на свадебном столе в пьяном 
русском угаре. Свят-свят!

Продолжение интервью — несовремен-
ное, идеалистическое. 

— Зилов — человек, который не хочет делать 
выбор, — говорит Панков, когда мы выходим из 
зала. — У него так: любовницу я люблю, жену 
люблю — почему я должен делать выбор? По 
большому счету, это он бросает вызов богам — 
не хочу выбирать. 

— Конченый эгоист? 
— Конечно, эгоист. Любой мужик — эгоист. И 

здесь для меня главный герой в большей степени 
даже не Зилов, а его женщины. Я не понимаю, 
почему нас, мужиков, женщины любят. Не по-
ни-ма-ю!!! 

— Хочешь сказать, вы недостой-
ный любви? И ты тоже? Не слишком ли 
категорично? 

— Абсолютно недостоин. Меня нельзя лю-
бить. Я не идеализирую мужика. Пришло время 

подумать, за что вы нас любите. Ведь сегодняш-
ний раскол мужского и женского начала очевиден 
(я уже не говорю о других наклонностях). Женщина 
доминирует. К сожалению. И признать какое-то 
свое несовершенство нам сегодня необходимо. 

Начать с этого хотя бы, чтобы возврат 
произошел. 

— Куда? 
— Когда ты, мужик, ценишь 

женское начало и боготворишь 

женщину. Туда, где женщина, которая становится 
недоступной. Она должна позволять себя любить. 
Вот если это произойдет со стороны хотя бы муж-
чины, мне кажется, все вернется на круги своя. 

— Это нереально.
— Но об этом надо все равно думать. Я все 

равно остаюсь идеалистом. Я хочу фантазиро-
вать в эту сторону. Представь себе — сегодня 
мужик сплетничает про женщину, никогда не 
было такого. Ни-ког-да! Настоящий ни-ког-да не 
станет сплетничать, независимо от того, какая 
у него была и есть связь. Бабы, не мне вам это 
рассказывать: с одной стороны, мы ужасные, 
подонки, а с другой — вы нас любите, охраняете. 
А в пьесе у Вампилова вообще никто никого не 
любит по-настоящему.

— Как в жизни? 
— Стой! Стой! Почему ритм сбит? У кого 

правки по партитуре? 
Убегает. 

Сцена №3. 
Трое мужчин и одна женщина, с виду легкого 

поведения. Она вплотную к Зилову: «Они, видите 
ли, в жизни разочаровались». Ее спутник, сальный 
такой мужчина: «Может, они и правы? Жизнь-то, 
в сущности, проиграна». Зилов нервно, в один 
прыжок заскакивает на стол, потом — на стул, 
вытянулся, как карандаш, запрокинул голову и в 
открытый рот вливает водку, целую бутылку. Его 
тени копируют движение. 

Девушка в бурятском национальном костюме 
(алый, золотом расшитый) поет на родном языке 
мантры. 

П р о д о л ж е н и е  и н т е р в ь ю 
— смертельное. 

— Володя, ты пересматривал перед ре-
петициями фильм «Утиная охота» с Олегом 
Далем в главной роли? 

— Нет, но я его помню. Фильм — гениальный, 
там гениальный Даль, но… Время-то идет, но для 
того времени он был потрясающим. 

— А вот меня всегда смущало вот что в 
его герое: искусственная, а не настоящая 
сексуальность. Его хотели все женщины, но 
основания для этого сомнительны. За что 
бабы так бьются? Ведь он антисексуален. 

— У меня есть сексуальная составляющая, 
ты увидишь эти сцены, но для меня в боль-

шей степени его женщины (как и все 
другие) хотят выйти замуж, родить 
ребенка и чтобы у нее все состоя-
лось. Это мы с тобой в Москве жи-
вем, у нас много возможностей, а 
действие происходит в провинци-
альном городке — там что, очень 
много мужиков на сегодняшний 

день? Либо пьющие, либо… 
А каждая женщина хочет 

свой кусок счастья, чтоб 
был тот уклад, покоя 

хочет. Поэтому делят 
они это, а не секс! 

Секс можно най-
ти где угодно. 

— Ты так 
несуеверен, 
что на сцену 
выставля-
ешь гроб, да 
еще играешь 

с ним, как с 
мячиком? 

— У Бога 
е с т ь  ч у в с т в о 
юмора, и у смер-
ти тоже есть чув-
ство юмора. В 

нашей традиции смерть всегда была как некий 
праздник. 

Панков постоянно мечется между сценой и 
пятым рядом, где на подлокотнике кресла стоит 
пепельница, мимо которой он стряхивает та-
бак. Панков репетирует нервно. Орет из зала. 
Но никто не обижается, за много лет музыканты 
и артисты усвоили, что панковский крик — это 
ничего личного. А всего лишь — высокоградусная 
импульсивность, зашкаливающий темперамент 
художника с безмерной фантазией.

Продолжение интервью — музыкально-
командное. 

— Я вот смотрю и вижу, что музыка у тебя 
как поводырь текста. Она главная. 

— Музыка соткана абсолютно из разных 
импровизаций — тут мы уже идем от Вампи-
лова. Авторство коллективное, но есть компо-
зиторы — Александр Гусев и Сережа Родюков, 
которые пишут темы. Еще использована песня 
Виктора Цоя — «Дом стоит, свет горит» — одна 
из главных у нас музыкальных тем. И опять же, 
трагичная судьба Цоя пересекается с судьбой 
Вампилова. 

— А погиб Цой, возвращаясь с рыбалки. 
Вампилов утонул.

— Вот видишь, как все пересекается. Для 
меня важно было мужское начало Цоя, его ем-
кость фразы, как и у Вампилова. А сегодня мало 
кто владеет емкой фразой. Что касается музыки, 
то я раскладываю текст по партитуре. Мне инте-
ресно, как текст препарируется, как внедряется в 
музыку и от него музыка же рождается. Но все это 
вместе. Главное же — за техническими вещами 
не растерять поэзию Вампилова. 

Для меня важен не я, а команда. Я вернулся в 
театр Et Cetera (последний раз Владимир Панков 
ставил здесь «Морфий» по Булгакову 7 лет на-
зад. — М.Р.). Ребята работают фантастически, 
команда — как единый организм. Со мной пришло 
только два человека — Павел Акимкин и Сэсэг 
Хапсасова. Мне важно было, чтобы Ирину играла 
артистка из Бурятии. Там много буддизма, амаду, 
она буддистские молитвы читает — пересечение 
православия с буддизмом. 

— Если есть на сцене Зилов (актер, его 
играющий), значит, и спектакль получится. 
Почему на роль Зилова ты утвердил мало-
известного Антона Пахомова? Он когда-то 
учился у Марка Вайля в Ташкенте и работал 
в его знаменитом театре «Ильхом». 

— Я всегда был впечатлен Женей Миро-
новым: более техничного артиста, чем он, я се-
годня не знаю. А Антон, как мне кажется, ему не 
уступает. Он просто ждал момента, когда может 
развернуться и показать свои возможности. В 
нем есть нерв, харизма. Он как натянутая струна. 
Ожидания обаяния Даля, слава богу, у нас нет, и 
не нужно в этой постановке. Когда несколько лет 
назад «Ильхом» привозил в Москву два спектакля, 
я увидел Пахомова, сразу подумал: «Стоп, это 
мой артист. Почему он в Ташкенте? Хорошо бы с 
ним поработать». И вот мы работаем. 

— Я надеюсь, это будет открытие. 
— Он работает, как паровоз. Я считаю, что нет 

плохих и хороших артистов. Есть самостоятель-
ные и несамостоятельные. Самостоятельному 
ты только коридор выставляешь, и он сам бежит. 
А несамостоятельному по точкам показываешь 
повороты и ведешь его. Но если говорить о ко-
манде: не могут быть все самостоятельными, 
потому что несамостоятельный артист очень 
хорошо работает на самостоятельных. Каркас 
спектакля всегда держат несамостоятельные 
артисты — это надо понимать. 

Марина РАЙКИНА, 
фото Алексея НИКОЛЬСКОГО. 
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ПРЕМЬЕРА

Москвичка учит своих 
шестерых детей сама

В ШКОЛУ… 

В театре Et Cetera началась охота. 
Утиная. Никто не стреляет, хотя 
на сцене не менее 40 человек 
и все стрелки — мужчины, 

женщины. Как правило, неудачники. 
Вместо выстрелов — музыка. 
Совершенно необычного Вампилова 
и его культовую пьесу «Утиная охота» 
репетирует Владимир Панков, лидер 
Saunдрамы. Это многое объясняет. 
На последних репетициях побывал 
обозреватель «МК» и несказанно 
удивился утиному зрелищу. 

В ТЕАТРЕ КАЛЯГИНА 
НАЧИНАЕТСЯ 
ОПАСНАЯ ОХОТА 

Владимир ПАНКОВ: «Я не понимаю, почему нас, 
мужиков, женщины любят»

Владимир Панков на репетиции.

Антон Пахомов и 
Сэсэг Хапсасова.

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА

СЕЛЕБРИТИЗ ВЫСТРОИЛИСЬ ПО ЛИНЕЕЧКЕ
Катя Лель, Максим, Инна Жиркова,  

Дмитрий Дюжев отвели детей в первый класс
«МК» выяснил, кто из звезд проводил своих отпрысков 

в первый класс.
В День знаний звездные родители становятся обыч-

ными родителями, которые волнуются, отправляя детей в 
школу, не меньше их самих. Особенно если ребенок идет 
в первый класс. В этом году впервые за школьную парту 
сели дочь известной певицы Кати Лель Эмилия, сын Инны 
Жирковой Дмитрий, сын Маргариты Суханкиной Сергей 
и внучка Сергея Жигунова Юля. Также первый школьный 
звонок прозвучит для сына Дмитрия Дюжева Ивана, дочки 
Саши певицы Максим, дочки Андрея Мерзликина Серафи-
мы и сына покойного Андрея Панина Петра. Кроме того, в 
первый класс пойдет старший сын популярной актрисы 
Глафиры Тархановой Корней.

В первый класс пошел сын дизайнера и супруги футболиста 
Инны Жирковой Дмитрий. Мальчика провожать в школу пришли 
Инна с младшей дочерью Миланой. У главы семейства Юрия 
Жиркова в это утро запланированная тренировка, и поэтому 
присутствовать на линейке он не смог:

— У нас небольшая частная школа международного образца, 
поэтому строгой формы нет, но, конечно, цветовая гамма должна 
быть соответствующая. Дима каждый день ходил на подготовку к 
школе, поэтому дома, кроме чтения, мы особо ничем не занима-
лись. Школу выбирали долго и тесты на поступление сдавали в 
разные школы. На встречу с будущими первыми учителями ходили 
вместе с Димой, чтобы он смог посмотреть, кто ему нравится, а 
кто нет. Дети это чувствуют. В итоге выбрали школу в 15 минутах 
ходьбы от дома. В школе строго не запрещается, но нежелательно 
пользоваться мобильными телефонами. У Димы его как раз нет, 
хотя, наверное, скоро появится — все-таки я буду волноваться 
за него и нужно быть на связи. Но у нас отличный классный ру-
ководитель, которому я всегда могу позвонить. 

Ранним утром в первый класс проводили и дочку Кати Лель 
Эмилию. Вместе с мамой, папой Игорем, сестрой певицы Ириной 
и их мамой на линейке побывал и корреспондент «МК». 

— Мы выбирали школу по нескольким пунктам: качественное 
образование, рейтинг и, конечно же, немаловажным фактором 
для нас было расположение учебного заведения. В итоге мы 
остановили свой выбор на государственной школе с углублен-
ным изучением предметов естественно-научного цикла, которая 
находится недалеко от нашего дома. Сегодня моя дочка будет 
читать стихотворение на линейке. 

Обязательной формы в школе нет, но есть ограничения по 
цветовой гамме. Форма должна быть синего цвета. Поэтому 
заботливые родители купили сразу множество вариантов: юбку, 
кофту, брюки и платье синих оттенков. Также родители сделали 
кардинальную перестановку в комнате дочки. Мебель, которая 
стала более светлых и классических тонов, указывает на то, что 
девочка уже стала взрослой. Единственное, что выдает детство, 
это кровать. Катя не смогла устоять перед таким чудом, и теперь 
спальное место ее дочурки больше напоминает маленький бу-
дуар принцессы. И, конечно же, в комнате прибавились полки, 
необходимые для книг. 

Известная певица Максим тоже выбрала школу для своей 
дочки рядом с домом. Саша будет учиться в государственной 
школе с творческим уклоном. Целый год девочка ходила на 
подготовительные занятия по математике и письму, которые 
проходили в самой школе. Но и вместе с мамой они тоже за-
нимались. Несмотря на ранний возраст — девочке всего шесть 
лет, — она умеет считать и читать по слогам. 

Первый звонок прозвенел и для Алексея — сына Алисы 
Гребенщиковой. Актриса для своего ребенка выбрала школу 
с языковым уклоном и классическими традициями. Эта школа 
существует много лет, и из нее выходят одни из лучших вы-
пускников столицы. Этому общеобразовательному учреждению 
отдала предпочтение и бывшая жена Андрея Аршавина Юлия 
Барановская — она сегодня повела в школу дочку Яну.  

В школу отправилась и солистка группы «Блестящие» Ксения 
Новикова со своим старшим сыном Богданом. И «рыжий» «Ива-

нушка» Андрей Григорьев-Апполонов отвел в первый класс своего младшего сына. Артемий, 
как и все детки, целый год занимался на подготовительных курсах. Он ходил на уроки чтения, 
правописания, изучал азы математики и основы базового английского языка. 

Инна Маликова отправила в 11-й класс своего сына Дмитрия, а Кристина Орбакайте —       
младшего Дени. Сын Марии Максаковой поступил в суворовское училище Санкт-Петербурга. 
Для 11-летнего Ильи учебный год начался неделю назад, когда мальчик стал жить по армейским 
законам в казарме. Сегодня он читал торжественную военную клятву. Кстати, это же училище в 
свое время окончил и супруг Марии, депутат Денис Вороненков. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ, фото автора. 

Катя Лель с дочкой.

Первое сентября 
в семье 
Артюшковых.

Инна Жиркова  
со своими детьми.

Кристина Орбакайте 
про сына:  
«А школьные годы, 
как птицы, летят... 
Вот уже  
и выпускник». 
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Я ЛЮБЛЮ СВОЮ СТРАНУ И НИКУДА НЕ ХОТЕЛ БЫ ОТСЮДА УЕЗЖАТЬ. 
МНЕ НРАВИТСЯ ЗДЕСЬ ЖИТЬ. Я ВИЖУ ВСЕ НАШИ НЕСЧАСТЬЯ, 
НЕДОСТАТКИ, ГЛУПОСТИ, ОШИБКИ. Я ЖИВУ ДАВНО

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 2 сентября 2015 года6

«Так и рождается поэт…» 
— Простите, Валентин Иосифович, но я 

вижу, как вы до сих пор растете духовно и 
превращаетесь в какого-то очень глубокого 
мудрого человека, философа. Я вас правильно 
понимаю?

— Вам виднее. Но мне кажется, вы переби-
раете. Вы слишком высоко взяли.

— Нет, не высоко. Просто все, что вы де-
лаете, это так глубоко — и в театре, и в кино, 
и как вы говорите о других людях, напрочь 
забывая о себе. Но считается, что для такого 
роста в глубину человек должен пережить, 
может быть, личную трагедию.

— Думать такими категориями можно, но 
зачем об этом говорить. Это не потому, что я 
скромничаю. Уберите мою фамилию, поставьте 
другую, получится то же самое. Но что же вас 
удивляет во мне? 

— Ну, вот недавно ушел из жизни Лев 
Дуров. О нем говорили разные люди, очень 
известные. Но так, как вы, — никто. И дело не 
только в стихах.

— Мне это приятно слышать, потому что это 
действительно так. Если я человека люблю и он 
оставляет во мне след, я начинаю о нем думать, то 
попадаю в какое-то углубление. Да, 20 лет назад 
я бы так не мог. Мне вообще кажется, что 20–25 
лет предыдущих я где-то пропустил, что делал, не 
знаю. Как будто я спал. Но что-то произошло за это 
время. Может, это приближение к концу… Надо 
как-то мобилизоваться для себя самого, тогда 
интереснее жить, понимаете. Какие-то открытия 
маленького человека меня всегда очень радуют. 
Иногда я напишу какое-нибудь стихотворение… Не 
потому, что я профессионал. Я непрофессионал, 
я не занимаюсь этим ежеминутно, ежесекундно, 
каждый день, но иногда возникает… Вот вы гово-
рите, что я глубже стал. А как же не быть глубже, 
когда то, что ты видишь в других людях, — это твой 
рост. Это то, что ты сам хочешь, но не умеешь. Я 
написал стихотворение, которое вдруг кого-то 
удивило, значит, я попал куда-то в точку, значит, 
так бывает с людьми, понимаете. Природа, которая 
нас окружает, она живая, она дышит. И мы ее тоже 
воспринимаем как живую, родственную себе. От-
куда потребность выразить красоту, удивление? 
А что такое категория любви, категория отчаяния, 
категория ухода из жизни? Это все, как вы назы-
ваете, боль. Да, боль. Страдание. Без них не может 
быть ничего. Это та область, которой надо пожить, 
и искусственно это не сделать. «Нет, просто так не 
стать поэтом, нет, просто так никем не стать…» — у 
меня в одном стихотворении говорится. 

Я не приемник мирозданья,  
 но так устроен белый свет,
Что есть в нем вечное страданье,  
 там и рождается поэт.
Я беру слово «страданье» не потому, что че-

ловек мучается и рассказывает о своих болячках. 
Когда человек находит только больные места — 
это тоже не дело. Мне нравится писать посвяще-
ния Окуджаве, Визбору, Раневской, Любимову, 
Высоцкому… Это короткие вещи, не эпиграм-
мы, конечно, это совсем другое. Вот я написал 
Мандельштаму:

Мы лежим с тобой в объятьях  
 в январе среди зимы,
Мой халат и твое платье обнимаются, как мы.
Как кресты на окнах рамы. Кто мы, люди?  
 Мы — ничто.
Я читаю Мандельштама,  
 а в душе вопрос — за что?
Ребра, кожа, впали щеки,  
 а в глазах застывший страх,
И стихов замерзших строки 
  на обкусанных губах.

Если кто-то скажет, что это его зацепило, я 
буду очень рад. 

— Безусловно зацепило. Но вы раньше 
были известны в этом смысле только как ед-
кий острослов, автор эпиграмм, на которого 
так обижались. И вдруг перешли к таким сти-
хам глубоким.

— Да, перемена во мне произошла большая. В 
какой-то момент надоело заниматься капустника-
ми, что-то писать на день рождения, на праздники. 
Что-то такое начинаешь быстренько соображать, 
искать какие-то нелепости в хорошем человеке… 
В каждом человеке есть размеры маленького и 
большого, надо их увидеть, но специализироваться 
в этой области нельзя. Только этим заниматься — 
это обокрасть себя, это неинтересно. Когда тебе 
предлагают написать Раневской эпиграмму… На-
верное, можно написать, но что это по сравнению 
со стихами. Я могу их вам прочитать:

Голова седая на подушке.  
 Держит тонкокожая рука
Красный томик «Александр Пушкин»,  
 с ней он и сейчас наверняка.
С ней он никогда на расставался, 
  самый верный первый кавалер,
В ней он оживал, когда читался,  
 вот вам гениальности пример.
Приходил, задумчивый и странный,  
 шляпу сняв с курчавой головы.
Вас всегда здесь ждали, Александр, 
 жили, потому что были вы.
О, многострадальная Фаина,  
 дорогой захлопнутый рояль,
Грустных нот в нем ровно половина.
 Столько же несыгранных. А жаль.
— Прекрасно! 
— Ну вот, нарвался на комплименты. А хоти-

те, я вам про Любимова прочитаю? 
— Мне кажется, вы очень любите 

одиночество. Для вас это просто необ-
ходимая вещь. Вы все время уходите 
от этой толпы.

— Правильно, но в толпе есть тоже 
замечательные люди. Прекрасно посидеть 
вечером где-нибудь в ресторане, у кого-
нибудь в гостях, поговорить. Интересно 
послушать какого-то любопытного челове-
ка. Но что такое одиночество? Я приехал в 
гостиницу сейчас, вышел на балкон и такие 
строчки сочинились: «Бассейна голубое око, 
веер пальм над головой, мне хорошо. Мне 
одиноко. И одиноко ей со мной». Одиночество 
— это не то, что лишили человека прав, ограничи-
ли и он рвется куда-то. Видите ли, никто с ним не 
дружит, и он одинокий, боже мой. Нет. Лермонтов 
написал «Белеет парус одинокий» не просто так. 
А я написал «Ветер». Хотите послушать?

Что, ветер, наступили сроки тебе  
 с землей повоевать?
Ты сделал где-то вдох глубокий,  
 пришел на землю одинокий
Свое несчастье выдыхать?  
 О ветер, ты предвестник бурь,
Землю от боли сжал.  
  Остановись, не балагурь,
Свою выветривая дурь.  
 Не рви восставший пар.
Но ветер был упрям, жесток,  
 он был как парус одинок.
 Как я, как эти строки.
  Мы все на свете одиноки…

«Мы с сыном говорим  
на разных языках»

— Ведь вы знали Высоцкого, хотя, мо-
жет, и не близко?

— Я знал его близко. Играли мы, конечно, 
в разных театрах, встречались нечасто. Но 
Володя ко мне пришел как-то на спектакль, 
мы играли «Как брат брату», такую пьесу аме-
риканскую… Пришел ко мне в гримуборную 
и обнял. Глядя в зеркало, вдруг неожиданно 
так меня сжал и сказал: «Так можешь только 
ты». Меня поразило, что он такое сказал. 
Вот сейчас я об этом вспоминаю, думаю: 
приятно от него слышать такие слова.

— Сейчас, особенно после очеред-
ной даты смерти, все гадают: а что бы 
он делал в наше время, с кем был, о 
чем пел? Или не пел бы вообще.

— Он спел вперед на 200 лет, так что 
пусть все успокоятся. Такое впечатление, 

что он не уходил. 
— Я видел программу на НТВ 

про вашего сына бразильского. Это 
была не «желтая» программа, они 
хотели вас с сыном соединить. 

— Да, это мой сын. Но я не 
участвую в его жизни. Помогал, 

только когда он сильно заболел. 
Все-таки далекое расстояние, 
мы далеки друг от друга. Мы 

встретились с ним, когда 
ему было 44 года. Он 

самостоятельный 
человек уже во 
всех отношени-
ях. Он прекрас-
ный… Но про 
меня говорить, 
что я хороший 
отец… Нет, я не 
хороший отец. 

И вообще, это все было молниеносно. Я не со-
бираюсь оправдываться, но это было немножко 
не так, как там рассказали. Мы встретились с 
сыном, когда он вместе со своей матерью при-
езжал сюда, в Москву. 

— Он очень на вас похож.
— Говорят, что да. 
— Вы нашли с ним общий язык?
— Думаю, что не до такой степени, как может 

показаться. Он самостоятельный человек, очень 
симпатичный, хороший парень.

— Вы знаете, когда Бродского выслали, 
в России у него остались не только родители, 
но и маленький сын. Когда сыну стало уже за 
20, Бродский сделал ему приглашение. Сын 
приехал, и Бродский разочаровался в нем: он 
ничего не читал, а только смотрел МТV…

— Мы с сыном говорим на разных языках. 
Потом, мы живем далеко друг от друга. В разных 
системах. Мы разные совсем. Наверное, он все-
таки русский по духу, и мама русская. Но люди, 
живущие в разных условиях, в разных системах 
жизни, у них мышление другое. Конечно, Брод-
ский найти себе подобного не мог, но, наверное, 
что-то в нем екнуло при виде сына. А может, и нет, 
кто его знает. 

— Недавно на Украине были составлены 
два списка творческой российской интелли-
генции: один черный, другой белый. В черном 
Кобзон, само собой, ну а вы в белом почему-то. 
Вы что, поддерживаете политику президента 
Порошенко?

— Знаете, когда в таком состоянии Россия и 
Украина, только идиоты могут предлагать одним 
людям приезжать, другим запрещать. А что при-
езжать? Во время войны поехать повыступать, 
поговорить? Мало им Минских переговоров, мало 
того, что они видят каждый день по телевизору? 
Несчастные люди, за что их мучают, за что их уби-
вают? Такое впечатление, что проводится специ-
альная политика истребить жителей этих районов 
и заселить их кем-то еще. Дикость какая-то! Это 
нельзя простить, ну что вы. 

— Но почему вас-то там посчитали 
лояльным?

— Я вообще не вмешиваюсь в эту политику. 
Я вижу, что идет страшная война. Я никогда в жиз-
ни не говорил по этому поводу ни одного слова. 
Сколько я себя помню, начиная с четырех лет до 
20, я ездил каждое лето на Украину. Причем не 
просто на Украину, а я жил на хуторе, настоящем. 
Я люблю этот народ и эту страну потрясающую, 
где так поют и готовят борщ. Можно сойти с ума 
от воспоминаний. Вот эту Украину я люблю. Но 
нынешние руководители делают все, чтобы она 
исчезла. Какое-то страшное чувство ненависти к 
братскому русскому народу. 

— А вот то, что в России стало людям хуже 
жить, все дорожает, деньги тают… Вы это 
чувствуете?

— Вы думаете, я кричу: да здравствует! Я вижу 
людей, я слышу их разговоры, я вижу, как тяжело 
жить с каждым днем. Есть очень богатые люди, и 
слава богу, что они не воруют, допустим — за счет 
своего таланта, своего труда, своей нужности 
у них больше денег, чем у других. К сожалению, 
равенства здесь быть не может. А многие нищен-
скую зарплату получают, страшно даже подумать. 
Мне хотелось, чтобы на них обратили быстрее 
внимание. И чтобы мизерных таких зарплат не 
было — ни у врачей, ни у нянечек, ни у сторожей. 
Я уж не говорю о рабочих и крестьянах. О них мы 
вообще не вспоминаем, хотя это руки государства, 
самые важные. Конечно, я все вижу. 

— Насколько для вас важно материаль-
ное, комфорт?

— Когда я был молодой, мы жили в общей 
квартире. Потом я долгое время, почти десять 
лет, жил в квартире густонаселенной, с кошками, 
собаками, где одна уборная на 50 человек. Я жил 
в одной комнате практически в полуподвальном 
помещении, мимо которого троллейбусы мчались 

каждые пять минут. Конечно, тяжело, но я это 
переносил, потому что у меня было интересное 
дело — я работал в театре с замечательными 
режиссерами! Я познавал мир! Это было куда 
интереснее, чем жаловаться, что я плохо живу. 
До последнего времени, еще 19 лет назад, я жил 
в однокомнатной квартире. Потом, когда я с Олей 
(Остроумовой. — А.М.) познакомился, у нее трех-
комнатная квартира, в которой вентиляция не 
работала, и вообще она очень маленькая. Я купил 
квартиру с помощью государства, которое взяло 
с меня чуть-чуть меньше денег. Это квартира, 
которую я и Оля сделали своими руками. Теперь 
я живу в нормальной, в очень хорошей для себя 
квартире. Когда она была закончена, я сказал: «Это 
музей-квартира Гафта». А сейчас она мне кажется 
маленькой тоже. Человеку все время кажется, что 
ему чего-то не хватает. Но я доволен хотя бы тем, 
что уже после 60 лет живу в большой комнате, а не 
в маленькой, где я ноги клал на подоконник. 

«Я смотрел на Берию  
и думал: это шпион!» 
— У вас так много ролей и в кино, и в теа-

тре, но вот Лаврентия Павловича Берию вы 
сыграли в разных постановках аж трижды.

— А я его очень близко видел. Когда умер 
Иосиф Виссарионович, я оказался в толпе, которая 
сутки двигалась к Колонному залу. Мы с товарищем 
моим ночевали в подъезде. Не помню, каким об-
разом я очутился на следующий день недалеко от 
Мавзолея. Я видел Берию, который выступал там 
с трибуны, когда похоронили Сталина. Поднятый 
воротничок, пенсне, шляпа, надвинутая на брови. 
До сих пор помню каждое его слово (показывает 
с сильным грузинским акцентом): «Надо быть 
слэпым, чтобы нэ понимать, что никогда Коммуни-
стическая партия Советского Союза не потеряет 
свою силу…» Это на меня произвело сильное впе-
чатление. Я смотрел на Берию и думал: это шпион! 
И через несколько месяцев его действительно 
объявили шпионом. Это была очень неоднозначная 
фигура. Но сын у него приличный человек, я знаю 
его. Страна у нас с нелегкой историей, так много 
было кровавого. Материальчика достаточно для 
того, чтобы не забывать это и помнить, какими 
надо быть, когда мы столько пережили. Но я по-
вторяю, что люблю свою страну и никуда не хотел 
бы отсюда уезжать. Мне нравится здесь жить. Я 
вижу все наши несчастья, недостатки, глупости, 
ошибки. Я живу давно.

— Вспоминаю, как о вас рассказывала 
Марина Неелова, обо всех этих ваших замеча-
тельных расколах на сцене. Одна «эвакукация» 
чего стоит!

— Марина Неелова когда рассказывает, это 
всегда прекрасно, потому что она талантлива во 
всем. Говоря обо мне, она сделала меня гораз-
до интересней, даровитей, чем я есть на самом 
деле. 

— Все говорят о вас, что вы самый са-
мокопающийся человек в мире. Так себя 
изничтожаете…

— Копающийся, потому что это бесконечное 
дело и очень интересное. 

— И вы недовольны собой будете всегда? 
Вы вечный самоед.

— Да, почти всегда. Но когда я смотрю не-
которые свои работы и что-то забылось уже, как 
это делалось, что я там искал, то неожиданно я 
себе иногда нравлюсь. Но это редко бывает. А так, 
я всегда вижу, как я вру, плохо делаю все, доигры-
ваю. Но когда забываешь, смотришь — какой есть, 
такой есть. Но чего капризничать, лучше-то все 
равно не станешь. 

22 октября театр «Современник» устраи-
вает в честь Валентина Гафта торжество. Оно 
пройдет в ДК на Яузе, куда уже переехал по-
пулярный театр.

Александр МЕЛЬМАН.

Невозможный, невообразимый, нереальный. 
Несгибаемый, неправильный, нестандарт-
ный. Нервный, неконтактный, неангажиро-
ванный. Непубличный, непредсказуемый, 
нельстивый. Он как бы состоит из этих острых 
углов, из вечного «не», вопреки. За свою дол-
гую жизнь он пережил столько драм, личных 
трагедий даже… Но не… да, не сломался, 
не впал в уныние, не упростился. Он столь-
ко накопил в себе, этот Гафт, а теперь все 
выплескивает и выплескивает. Не может 
остановиться. Стихи, роли, пьесы — и всё 
шедевры. Сегодня вся страна отметит этот 
славный юбилей народного артиста. 

80 ЛЕТ
ОДИНОЧЕСТВА

ЮБИЛЕЙ

Валентин  
ГАФТ: 

«Я доволен хотя бы тем, 
что уже после  

60 лет живу в большой 
комнате,  

а не в маленькой,  
где я ноги клал  

на подоконник» 

«Убийство на улице Данте».

«Гараж».

«О бедном гусаре 
замолвите слово».

Великое счастье для каждого человека — 
возможность свободного движения. В полной 
мере реализовать данную функцию можно 
лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть, когда каждый эле-
мент опорно-двигательного аппарата четко и 
слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения российская медицина не знает. 
Естественно, обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, и когда они пере-
стают снимать боль, предлагается операция. 
К сожалению, последствия хирургического 
вмешательства рано или поздно приводят к 
инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного масса-
жа, прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 
после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 

положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лече-
ние обойдется в разы дешевле, чем, например, 
операция по удалению межпозвоночной грыжи 
или по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. О ее 
эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в традициях китайской 
медицины и тесно связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской медицины и успешно 
применять их на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и проходили обучение 
в Китае. Только так возможно перенять все тон-
кости многовекового опыта, который передается 
из поколения в поколение. Пациент должен знать, 
что его лечит настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 

профессиональным авторитетом в Поднебес-
ной. К примеру, профессор Цао Дамин обладает 
огромным багажом знаний в области китайской 
медицины. На протяжении 30 лет он практикует 
иглорефлексотерапию и массаж, а также занима-
ется преподавательской деятельностью в ведущих 
медицинских университетах Китая, США и других 
стран. Профессор является автором более чем 40 
научных статей, 10 учебников, возглавлял большое 
количество научно-исследовательских проектов, 
посвященных китайской медицине. 

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную по-
мощь при болезнях опорно-двигательного аппара-
та, сердца, сосудов, органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и мочевыводящих путей, 
кожи, а также органов половой сферы, нервной 
системы, при нарушении обмена веществ и сна, 
анемии, хронической усталости, зависимости 
от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Высокоэффективное действие китайской медици-
ны — результат тысячелетнего внимательнейшего 
изучения свойств организма человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
Летняя 

акция продлена 
до 10 сентября!

Скидка 20% на все 
услуги клиники 

при оплате курса 
лечения

«Мы лечим не болезнь, а ее причину» 
Профессор Цао Дамин

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА



КРОССВОРД ИСТОРИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Всплеск. 4. Впадина. 10. Окраина. 11. Лунатик. 13. Сабо. 14. Поле. 15. 

Наездница. 16. Апатия. 18. Тишина. 20. Калория. 22. Сценарий. 23. Аперитив. 24. Поясница. 27. 
Аниматор. 30. Авоська. 32. Колесо. 34. Критик. 35. Балалайка. 36. Неуч. 38. Винт. 39. Салазки. 
40. Алхимик. 41. Легавая. 42. Домофон.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верстак. 2. Лыко. 3. Ставня. 5. Плакат. 6. Джип. 7. Арсенал. 8. Мавзолей. 
9. Планерка. 10. Образец. 12. Колибри. 17. Иконостас. 19. Индикатор. 20. Корзина. 21. Ящерица. 
25. Оболтус. 26. Аномалия. 27. Альманах. 28. Охотник. 29. Скандал. 31. Экстерн. 33. Облава. 34. 
Кадило. 37. Чаша. 38. Вино.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Книжка в ряду с «парашютом» и «жюри». 4. «Абонемент» для заводской проходной. 10. Про-

дажа товаров на внешнем рынке по ценам более низким, чем на внутреннем. 11. Герой сражения 
под Прохоровкой. 13. Суфле для лица или тела. 14. Кожаная сумка для переноски ноутбука. 15. 
Раззява, у которой вечно варежки и зонты пропадают. 16. Количество новых и сладких галош в де-
тской сказке. 18. Посетитель, который всегда прав. 20. Кабанчик из сказки Милна. 22. Прибор для 
измерения давления жидкостей и газов. 23. Слышимость в концертном зале. 24. Банк, выдавший 
ипотеку заемщику. 27. Полярная звезда, помогающая определить направление движения. 30. 
Застежка, действующая по принципу репейника. 32. Лазерный «перст» учителя. 34. Черта бойца, 
который сражается не на жизнь, а на смерть. 35. «Бинокль» для разглядывания амеб. 36. Заминка 
в работе компьютера. 38. «Сейф» для любовника в анекдотах. 39. Один из братьев Пилотов, но не 
Шеф. 40. Видимая часть айсберга. 41. Региональная единица страны. 42. Танец из шести фигур, 
исполняемый четным количеством пар.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Страшная страница в истории военного Ленинграда. 2. «Панцирь» на голове мотоциклиста. 

3. Не шпага и не сабля среди оружия в спортивном фехтовании. 5. Баул, «отправившийся» в поход 
на спине туриста. 6. «Гогот» недавно вылупившихся гусят. 7. Тема спора Геры, Афины и Афродиты, 
которых рассудил Парис. 8. Оратор, призывающий голосовать за своего кандидата. 9. Перенос 
выплаты кредита на более поздний срок. 10. Великая и мощная Россия. 12. Рогатый воспитанник 
Волка в мультфильме. 17. «Кляп» для кусачей собаки. 19. Звание Д`Артаньяна в конце книги «Три 
мушкетера». 20. Главное наследство дофина. 21. Печаль молодца, повесившего буйну голову. 25. 
«Депилятор» для доски. 26. Сообщение журналиста с места событий. 27. Батькин «вклад» в иници-
алы чада. 28. Сторона рубашки, которая ближе к телу. 29. Злоба, переполняющая душу мегеры. 31. 
Небольшой напильник с мелкой насечкой. 33. Талисман туземца. 34. Меховая обшивка по краям 
одежды. 37. «Позерство» индусов. 38. «Хвост» электроприбора. 

предлагаю
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая помощь
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ мальчик или девочка? 

планируйте пол 
ребенка уверенно! 
oniliona-plan@mail.ru

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

предлагаю

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78,
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Академическая"
т. 8-965-159-49-62

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-968-719-42-44,
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых по всей Москве
т. 8-925-124-52-85 
Элла

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых район "Бутово"
т. 8-916-204-23-37

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23
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70 лет назад, 2 сентября 1945 года, на 
борту американского линкора «Миссу-
ри» был подписан Акт о капитуляции 
Японии (подобно крейсеру «Аврора», он 
находится на вечной стоянке в качест-
ве корабля-музея — в Перл-Харборе). 
Это событие ознаменовало окончание 
Второй мировой войны. Но Япония объ-
явила о прекращении сопротивления 
союзникам раньше — 15 августа, и это 
напрямую связано с применением про-
тив нее ядерного оружия 6 и 9 августа. 
Споры вокруг этих событий не утихают 
все 70 лет, и их интерпретация в Рос-
сии резко расходится с их трактовкой 
на Западе.

Российские СМИ опубликовали по случаю 
70-летия атомных бомбардировок Хиросимы и 
Нагасаки огромное количество антиамерикан-
ских материалов: впечатление такое, что в 1945 
году бесчеловечные империалисты сбросили 
атомные бомбы не на Японию, а на СССР. Се-
годня в России есть только одна оценка атомных 
бомбардировок: им нет оправдания — единс-
твенной целью Вашингтона было запугать Мос-
кву новым мощным оружием. Но так считают не 
все историки даже в России.

В этой оценке содержится лишь часть ис-
торической правды. Другая ее часть остается 
за бортом: она была достоянием гласности в 
горбачевский и ранний ельцинский периоды, 
но сегодня эти факты в России не ко двору. Есть 
немало свидетельств того, что без Хиросимы и 
Нагасаки война против Японии продолжалась 
бы еще довольно долго и потребовала бы ко-
лоссальных жертв.

Индийская англоязычная газета Daily News 
and Analysis (DNA) в связи с юбилеем японской 
атомной трагедии напоминала: союзники по 
антигитлеровской коалиции знали, что Япония 
будет сопротивляться до последней капли кро-
ви последнего защитника Японских островов. 
Таковыми, согласно закону от 1938 года, счита-
лись не только военные, но и все гражданское 
население. Ему было предписано умирать, но 
не сдаваться — наравне с солдатами. Это озна-
чало огромные потери союзников в ходе боевых 
действий по захвату Японии.

Союзники запланировали с этой целью опе-
рацию «Даунфол» (англ. downfall — «падение»). 
Она должна была состоять из двух операций 
— «Олимпик» и «Коронет». Операция «Олимпик» 
была запланирована на октябрь 1945 года, «Ко-
ронет» — на весну 1946-го. Оценки возможных 
потерь при осуществлении двухступенчатой 
операции «Даунфол» были чрезвычайно высо-
ки: союзники могли потерять более миллиона 
убитыми, японцы — в несколько раз больше. 
Получается, что Хиросима и Нагасаки ценой 
сотен тысяч жизней предотвратили гибель 
миллионов.

Газета DNA затрагивает и другой вопрос: 
надо ли было взрывать вторую атомную бомбу 
после Хиросимы? Первая бомба не убедила 
руководство Японской империи: оно «оши-
бочно полагало, что у США есть только одно 
подобное устройство и что для создания еще 
одного потребуется много времени. Поэтому 
бомбардировка Нагасаки ставила целью напу-
гать японцев — они должны были поверить, что 
у США есть еще много таких боеприпасов. США 
действительно были готовы применить третью 
бомбу 19 августа и еще одну — в сентябре». 
Это возымело действие: после бомбардировки 
Нагасаки Япония капитулировала.

Но у Вашингтона, по всей видимости, была 
и вторая цель — «приструнить» Советский Союз 
с помощью демонстрации военной силы. «США 
и Великобритания чувствовали, что Советам 
нельзя доверять, и демонстрация военной силы 
Запада была нужна, чтобы остановить экспансию 
советского коммунизма на Востоке, — пишет 
DNA. — После войны предстояло решать разные 
проблемы — это и репатриация военнопленных, 
и раздел захваченных и спорных территорий, и 
многое другое, — и США хотели усилить свою 
позицию на переговорах».

Наверное, послевоенная карта и Европы, 
и Азии выглядела бы иначе, если бы Запад не 
продемонстрировал успешное (и чудовищное 
по своим последствиям) применение ядерного 
оружия. Американский журнал Foreign Policy 
опубликовал статью Сергея Радченко, научного 
сотрудника вашингтонского Международного 
научного центра имени Вудро Вильсона, под за-
головком «Хиросима спасла Японию от советской 
оккупации?». Автор пишет о том, что 24 августа 
1945 года должна была начаться операция по 
захвату советскими войсками острова Хоккай-
до. Все было готово — ждали только команды 
Сталина. Но кремлевский диктатор, хотя он уже 
вошел во вкус территориальных захватов, на 
этот раз решил посоветоваться с президентом 
США Гарри Трумэном. С чего бы это? А с того, 
что 6 и 9 августа американцы применили ядер-
ное оружие, и Сталин понимал, на чьей стороне 
сила. 16 августа он направил послание Трумэну, 
а 18 августа Трумэн ответил без обиняков, что 

возражает. Сталин еще немного подумал и 22 
августа дал отбой операции. Вместо этого он 
бросил все силы на «Проект номер один», во 
главе которого был поставлен Берия: четыре года 
спустя у СССР появилось атомное оружие.

А вот другой штрих к ситуации: в 1945 году 
советские войска находились на территории не 
только тех стран, которые впоследствии стали 
«социалистическим лагерем», но и еще некото-
рых, которые этой участи избежали, — в какой-
то мере благодаря атомным бомбардировкам 
Японии. Советская армия ушла из северных 
районов Норвегии в сентябре 1945 года, с ос-
трова Борнхольм (Дания) — в апреле 1946-го. 
Могла и не уйти...

Есть такая версия, что Япония отказалась 
от своего «умрем, но не сдадимся» не благодаря 
атомным бомбам, сброшенным на Хиросиму 
и Нагасаки, а благодаря вступлению в войну 
против нее Советского Союза (это произошло 9 
августа 1945 года). Пакт о нейтралитете между 
СССР и Японией действовал с апреля 1941-го по 
апрель 1945-го, когда Советский Союз денон-
сировал его в одностороннем порядке. Четыре 
года этот договор был для императорской Япо-
нии весьма ценным подспорьем, избавляя ее 
от необходимости вести войну на два фронта. 
Переход Москвы в стан врагов, добивающих Япо-
нию, действительно мог стать для ее правителей 

не менее веским аргументом в пользу капиту-
ляции, чем атомные бомбардировки. Но что 
заставило Москву отказаться от нейтралитета 
по отношению к Японии? Уж точно не бескорыс-
тное желание Сталина помочь союзникам в их 
войне на Дальнем Востоке. Скорее — успехи 
союзников в этой трудной войне.

В России мало кто знает, что она была 
для них безумно трудной. У нас принято гово-
рить не об этом, а исключительно о героизме 
советских воинов в боях против Квантунской 
армии. Тем временем сражения на Тихом оке-
ане были крупномасштабными, затяжными и 
кровавыми, а фанатическая ярость японцев в 
бою и их жестокое обращение с военноплен-
ными заставляли английских и американских 
солдат мечтать о Западном фронте: немцы и 
итальянцы по сравнению с японцами казались 
им ангелами. Это в деталях описывается в книге 
Лауры Хилленбранд «Несломленный», в основе 
которой — документальные материалы и свиде-
тельства очевидцев. В конце прошлого года на 
мировые экраны вышел одноименный фильм, 
поставленный по этой книге. Отнюдь не шедевр, 
но фактура интересная...

Большинство жителей России знает о войне 
союзников на Дальнем Востоке лишь то, что 
они, исключительно из вредности и бесчело-
вечности, сбросили атомные бомбы на Хиро-
симу и Нагасаки. Для сравнения: американцы 
оценивают события 70-летней давности очень 
неодинаково. 56% опрошенных Институтом Гэл-
лапа в этом году считают применение ядерного 
оружия против Японии оправданным; в 1945 
году таких было 85%. Среди людей пенсионного 
возраста (старше 65 лет) сегодня оправдывают 
атомные бомбардировки 70% опрошенных, а 
среди молодежи от 18 до 29 лет — всего лишь 
47%. Среди республиканцев — 74%, среди де-
мократов — 52%.

И советско-российскую точку зрения — что в 
атомных бомбардировках не было необходимос-
ти — разделяли и разделяют в США очень многие, 
от пацифистов до генералов. В связи с 70-летней 
годовщиной газета левой ориентации The Nation 
напоминала: в 1950 году адмирал Уильям Лейхи, 
руководитель администрации президента Трумэ-
на, писал в своих мемуарах, что «использование 
этого варварского оружия в Хиросиме и Нагасаки 
не оказало нам существенной помощи в войне 
против Японии. Японцы уже потерпели поражение 
и были готовы сдаться». О том, что «положение 
японцев было безнадежным», говорил по горя-
чим следам бомбардировок главком ВВС США 
генерал Генри Арнольд. Адмирал Честер Нимиц, 
главком Тихоокеанского флота США, заявил че-
рез два месяца после Хиросимы, что «с чисто 
военной точки зрения атомная бомба не сыграла 
решающей роли в поражении Японии».

Американская разведка, указывает The 
Nation, к лету 1945 года взломала японские 
шифры и из перехваченных шифрограмм знала, 
что японское правительство пытается заклю-
чить мир при посредничестве Москвы. Знали 
разведчики и о готовящемся вступлении СССР 
в войну против Японии. Они докладывали ад-
министрации Трумэна: с большой степенью 
вероятности Япония капитулирует еще до начала 
планируемой операции «Даунфолл». К ним не 
прислушались.

Вероятно, существенную роль в принятии 
рокового решения о бомбежке Хиросимы и На-
гасаки сыграл тогдашний госсекретарь США 
Джеймс Бэрнс (он возглавлял Госдеп с июля 1945 
по январь 1947 года). По мнению авторитетного 
историка Роберта Феррелла, специалиста по 
эре Трумэна, президент плохо разбирался во 
внешней политике, а глава госдепартамента 
Бэрнс — еще хуже. Он игнорировал мнение не 
только разведчиков, но и опытных карьерных 
дипломатов и был убежден, что на кремлевс-
кое руководство можно повлиять с помощью 
демонстрации ядерных мускулов.

Так что в этом трагическом эпизоде Второй 
мировой войны можно найти разные мотивы и 
нюансы...

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Старейший киносмотр откроет 
фильм о нашем альпинисте 
Анатолии Букрееве
2 сентября открывается 72-й Венеци-
анский международный кинофести-
валь. В его главном конкурсе участвует 
картина Александра Сокурова «Фран-
кофония», созданная в копродукции 
трех стран — Франции, Германии, Ни-
дерландов. Россия в производстве не 
участвовала. Покажут «Франкофонию» 
3 сентября. 

 Рассказывает она о спасении шедевров 
Лувра в годы Второй мировой войны. Напомним, 
что «Фауст» Сокурова в 2011 году завоевал глав-
ную награду Венеции — «Золотого льва». Жюри 
возглавит режиссер мексиканского происхожде-
ния Альфонсо Куарон, работающий в Голливуде, 
получивший несколько «Оскаров» за фильм «Гра-
витация». В состав жюри также вошли: немецкая 
актриса Диана Крюгер, французский писатель 
и автор романа «Лимонов» Эммануэль Каррер, 
британский режиссер польского происхождения 
Павел Павликовский («Ида»), турецкий режиссер 
Нури Бильге Джейлан («Зимняя спячка») и другие. 
В конкурсе, который им предстоит отсмотреть, 

участвуют: классик итальянского кино Марко 
Беллоккио с картиной «Кровь моей крови», ка-
надский режиссер армянского происхождения 
Атом Эгоян с «Помни», израильский режиссер 
Амос Гитай с фильмом «Рабин, последний день», 
Ежи Сколимовский с польско-ирландской коп-
родукцией «11 минут», американский режиссер 
Том Хупер с «Девушкой из Дании»...

Откроется фестиваль основанным на реаль-
ных событиях фильмом «Эверест» исландского 
режиссера Бальтасара Кормакура. Одним из его 
главных героев стал легендарный русский аль-
пинист Анатолий Букреев (1958–1997). Осенью 
1991 года он покорил Эверест, совершив вос-
хождение на высоту 8848 метров. Еще трижды 
он покорит его вершины. Картина Кормакура 
рассказывает о восхождении 1996 года. Тогда 
троих участников экспедиции застигла буря, и 
Букреев в кромешной темноте один отправил-
ся на их поиски и спас. За несколько недель 
до своего сорокалетия он погиб при штурме 
своего 12-го восьмитысячника, Аннапурны. 
Сыграл российского альпиниста исландский 
актер Ингвар Эггерт Сигюрдссон, известный 
по картине «О лошадях и людях». Когда Римас 
Туминас ставил «Вишневый сад» и «Трех сес-
тер» в Национальном театре Рейкьявика, то 
пригласил этого великолепного артиста на роли 
Лопахина и Тузенбаха. Ингвар также сыграл 

русского подводника — механика Горелова в 
фильме «К-19» Кэтрин Бигелоу. 

Во внеконкурсной программе Венеци-
анского кинофестиваля участвует живущий в 
Берлине Сергей Лозница с документальной 
картиной «Событие», сделанной в копродукции 
Нидерландов и Бельгии. Покажут также фильм 
«Зима в огне» украинского режиссера Евгения 
Афинеевского о событиях на Майдане. В ретрос-
пективе «Венецианская классика» представлен 
«Александр Невский» Сергея Эйзенштейна, 
снятый им в 1938 году и недавно отреставри-
рованный киностудией «Мосфильм». 

Лицом фестиваля стала актриса Настасья 
Кински. Представлена она на постере худож-
ника Симона Масси в образе своей героини из 

фильма «Париж, Техас» Вима Вендерса. Никаких 
дат в этом году у нее нет, как и творческих свер-
шений. Кински и ее героиня станут олицетворе-
нием независимого кино. А начался фестиваль 
с сенсационного сообщения, поступившего за 
несколько дней до его официального открытия. 
Свой 17-минутный фильм «Пробы» с участием 
Леонардо Ди Каприо и Роберта Де Ниро отозвал 
по загадочным техническим причинам Мартин 
Скорсезе. Бюджет его короткометражки тянет 
на 70 миллионов долларов. Говорят, что в нее 
вложились казино Манилы и Макао, и именно 
с этим связаны трудности, не позволившие по-
участвовать фильму Скорсезе в Венецианском 
кинофестивале. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 сентября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00 
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13  
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76 
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3 
3 сентября с 8.00 до 20.00 
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига» 
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13  
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76 
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
4 сентября с 8.00 до 16.00  
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21 
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5 
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Тушинская», пр-д Стратонавтов, д. 5

ПОДПИСКА НА 28-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 
ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

2 сентября с 12.00 до 18.00,
3–5 сентября с 10.00 до 18.00
6 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон № 75, зал А, стенд А41

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
2–4 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита ходит 
бесплатный автобус), палатка «МК» Г-6. 

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)

м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА МОСКВЫ
5 сентября с 9.00 до 16.00
Пушкинская площадь, сквер у памятника А.С.Пушкину
м. «Коломенское», у выхода к кинотеатру «Орбита»
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь
м. «Спортивная», ОК «Лужники», Центральный вход

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
5 сентября с 9.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского 
ЛОБНЯ, на входе в городской парк
5 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7, на пл. Ледового дворца
ДМИТРОВ, ул. Загорская
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3, 
у Сбербанка
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на площади у ДК «Подмосковье» 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, у РДКД «Яуза»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации 
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 41, у политехникума
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 190, у администрации 
6 сентября c 9.00 до 15.00
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро 
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, у администрации

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»!
В почтовых отделениях с 1 сентября открыта основная подписка на 2016 год, цены на подписку 
незначительно, но выросли. В подписных пунктах «МК» до 6 сентября текущего года редакция 

газеты продляет срок действия досрочной подписки — спешите подписаться по льготным ценам. 
Ждем вас на подписку по адресам:

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ДРУГОЕ ПОСЛЕСЛОВИЕ 
К АТОМНОМУ ЮБИЛЕЮ
Помогла ли 
бомбардировка Хиросимы 
и Нагасаки приблизить 
конец Второй мировой?

Представители Японии прибыли  
на линкор «Миссури» для подписания акта 
о капитуляции. 2 сентября 1945 года.

ВЕНЕЦИАНСКИЙ КИНОФЕСТИВАЛЬ: 
РУССКИЕ БЕЗ РОССИИ

«Атомный гриб» над Хиросимой 
(слева) и Нагасаки (справа).

w
ik

iP
eD

iA
.o

rg
w

ik
iP

eD
iA

.o
rg

Ингвар Э.Сигюрдссон  
в роли Анатолия Букреева  
в фильме «Эверест».



Для главного тренера сборной 
России по парашютному спорту 

август 2015-го выдался насы-
щенным. Судите сами: 50-летний 

юбилей, более 400 гостей, друзей 
и воспитанников, а на следующий 

день — опять за работу. Впереди 
был чемпионат Европы в Болгарии, 
который команда Сергея Разомазо-

ва выдержала с честью!

А еще, что приятно, в стане российских 
конкурентов напомнили: ровно 25 лет назад ге-
рой нашего интервью выиграл титул абсолютного 
чемпиона мира. Уникальный случай. В традици-
онно «возрастном» виде спорта наш парашютист 
из Алтайского края добился успеха в 25 лет! Вряд 
ли в современном парашютном спорте найдутся 
те, кто способен побить это достижение. Но… обо 
всем по порядку.

— Сергей, вы недавно отпраздновали 
юбилей, 50 лет. Как это происходило?

— Да, 15 августа, как раз незадолго до нашего 
отъезда на чемпионат Европы. Пришлось немного 
попереживать и за соревнования, и за организа-
цию торжества. Такое ведь один раз бывает, хотя 
я уже спланировал, как буду праздновать следую-
щую такую же круглую дату в 2065 году. Так что это 
был тренировочный такой праздник.

— И как же вы потренировались?
— Интересно! Я хотел провести вечер не как 

обычно — чтоб собрались, напились, подрались. 
(Смеется.) Поэтому решил организовать теплый 
творческий вечер, на котором я мог бы поделить-
ся со своими друзьями воспоминаниями о тех 
событиях в жизни, которые поспособствовали 
тому, что мы все собрались в этот день за одним 
столом. Я приглашал на юбилей людей, которые 
оставили свой след в моей жизни, в моей душе. 
Таких собралось более 300 человек. Но мне до сих 
пор стыдно, что в суете подготовки к празднику 
целая компания людей выпала. Это те люди, кто 
меня лечил, реабилитировал, восстанавливал 
после травм. Как я мог забыть своих докторов?! 
Хоть сквозь землю провались теперь… Я объясняю 
это только тем, что, пока мы здоровы и нам кажет-
ся, что ничего не болит, мы не думаем о врачах, 
а именно это плохо, когда ты забываешь своих 
друзей. Мне ужасно неудобно перед Екатериной 
Евгеньевной Сваровски, Сергеем Анатольевичем 
Макаровым, Александром Николаевичем Пампу-
рой, Владимиром Семеновичем Жаровым. Как я 
мог забыть?!

— Зато есть повод повторить праздник.
— Да, скорее всего, придется. Правда, уже 

не в таком масштабе. Потому что вряд ли полу-
чится повторить групповой прыжок, который мы 
совершили перед самим торжеством.

— Ну мы, если честно, удивились бы, если 
бы такой человек, как вы, не прыгал в соб-
ственный юбилей!

— Да, прыжок был посвящен моему 50-ле-
тию. Я хотел посмотреть на свои годы сверху и 
с помощью своих близких людей. Я пригласил 
49 друзей-парашютистов, которым еще раз хочу 
сказать огромное спасибо. Тогда, после прыжка, 
не успел, все сразу принялись меня поздравлять. 
Кто-то из них когда-то у меня учился, с кем-то я сам 
прыгал в сборной команде Советского Союза… 
пригласил своих кумиров, ребята приезжали из 
Казани, Сибири, Казахстана, Украины. Мне было 
очень приятно и необычно наблюдать за своими 
годами сверху, так сказать, с высоты прожитых 
лет. Для совершения такого прыжка нам понадо-
билось два самолета Л-410 и один самолет ПАК. 
А те гости, которые не прыгали, наблюдали за 
этим с земли.

— Где все это происходило?
— На моем любимом аэродроме в Пущине 

«Большое Грызлово». Когда я объявил о своей 
задумке, многие друзья, которые давно закончили 
прыгать, стали специально готовиться к этому 
дню. Кто-то за месяц-два приезжал, проходил 
восстановительный курс, тренировался.

— Ваш ученик, глава московского депар-
тамента торговли и услуг Алексей Немерюк, 
тоже прыгал?

— С Алексеем Алексеевичем интересная 
история вышла. Он ведь пять лет назад получил 
травму во время установления рекорда России и 
Европы: он в свободном падении на высоте 5 тысяч 
метров столкнулся с партнером. И все последую-
щие годы не прыгал. Он не мог не участвовать в 
моем торжестве, и поэтому в течение 2 месяцев 
мы пытались провести восстановительный прыжок 

после длительного перерыва. Но я тщетно ждал его 
каждые выходные, чтоб совершить тренировочный 
прыжок: каждый раз у него то командировка, то 
совещание, то еще что-нибудь срочное. Понятное 
дело — руководитель. В итоге он не смог накануне 
потренироваться. Прыжок пришлось выполнять 
с чистого листа. Но мастерства у Алексея до-
статочно, чтобы суметь нормально совершить 
прыжок в группе из 50 человек. Кстати сказать, 
когда ему сломали ногу в свободном падении, 
группа была из 180 человек! Больше всех пере-
живала его супруга, и это понятно, нервничала. 
Алексей был молодцом, совершил прыжок, как 
будто и не было перерыва... Обошлось!

— Кто еще принимал участие в этом 
праздничном прыжке?

— Валдис Пельш, который тоже из числа моих 

студентов-спортсменов, был у нас ведущим на 
моем празднике. Он, кстати, позвонил мне пер-
вым и сказал, что проведет мой день рождения 
так, что все будут смеяться и плакать. Мне даже 
не пришлось его уговаривать... (Улыбается.) Вал-
дис вообще был одним из организаторов всего 
праздника и шутить надо мной начал задолго до 

него. После того как он посмотрел всю программу 
юбилея, он у меня шутя спросил: «Разомазов, ты 
что, почку продал???». Конечно же, нет — это все 
спасибо моим друзьям — Антону Ангеловскому, 
Вячеславу Камневу, Анатолию Жирову, Дмитрию 
Киселеву и многим другим, кто принимал участие 
в организации.

— Как вам с учениками повезло!
— Мне вообще везет в жизни. Знаете, мое 

везение сопутствовало мне еще до рождения. 
Я из простой рабочей семьи, из сибирской глу-
бинки. Мое зачатие произошло незадолго до 
Нового года. Когда мама узнала, что беременна, 
родители решили, что в их возрасте уже поздно 
иметь детей. Отцу было около 40, маме — 35. В 
те годы это считалось уже поздним возрастом 
для деторождения. И потом у них уже была по-
луторагодовалая дочка, моя сестра, а жили они 
совсем не богато. В общем, они думали про аборт. 
Мама пошла в больницу перед самым Новым го-
дом. Ей сказали, что никаких проблем, но какой 
смысл ложиться прямо сейчас? Все равно никто 
ничего не будет делать до окончания праздников. 
В общем, отправили ее домой встречать Новый 
год и потом уже возвращаться. И тут мне первый 
раз повезло. Потому что этих дней хватило, чтобы 
они передумали, я все-таки родился. И я их ни в 
коем случае не осуждаю за те мысли!

— Ну ведь это вам сами родители 
рассказали?

— Да, этот рассказ со слов моей мамы, после 
того как я стал чемпионом мира. Папа, к сожале-
нию, ушел из жизни, когда мне было 12 лет. И я 
запомнил только его образ. Он был кузнецом. И 
эту кузницу его я помню в точности, во всех де-
талях! Очень четко запомнилось, как отец колол 
мне на огромном молоте грецкие орехи. И их не 
раздавливало в лепешку. Отец был очень веселым, 
был гармонистом. И до сих пор звуки гармони 
для меня — это нечто особенное, для меня это 
праздник души. И поэтому моих гостей на юбилее 
встречали под гармонь.

— Какие еще случаи везения были?
— Сразу после рождения я два месяца провел 

в реанимации. Не знаю, что у меня болело. Врачи 
сказали родителям, что мальчик родился слабень-
ким и чтобы они готовились к самому худшему. Но, 
как видите, мне опять повезло — выжил! 

— Но и на этом везение не закончилось! 
В парашютном спорте, наверное, без этого 
не обойтись...

— И в спорте тоже везло в каком-то смысле, 
даже в тот момент, когда в 1990 году я стал абсо-
лютным чемпионом мира, были куда сильнее меня 
спортсмены со всего мира, но повезло почему-то 
мне. Был пьедестал, был гимн Советского Союза 
в мою честь. Но когда я спустился с пьедестала, 
понял, что мне немного неудобно перед моими 
друзьями по команде. Я стал самым молодым 
чемпионом того времени, мне было 25 лет. К та-
кому уровню спортсмены подходят обычно к 30 
годам. Возможно, мне повезло с погодой, с на-
строением, с обстановкой. И когда передо мной 
расстилались две дороги, то мне везло выбирать 
правильную.

— Все рано или поздно встают перед вы-
бором. Как было у вас?

— Я учился в школе-восьмилетке, и после ее 
окончания надо было определяться: идти в 9–10-й 
класс в другом районе или выбрать училище. Меня 
уговаривали пойти дальше в школу, но в том районе 
была хулиганистая молодежь. А я был худенький, 
щупленький... И в итоге решил не рисковать и идти 
в училище. И вот это решение было поворотным. 
От автобусной остановки до училища нужно было 
идти минут 15–20 пешком по дороге через поля. 
И вот иду я. Осенний день, сухой, ясный, воз-
дух прозрачный-прозрачный! Тишина... И вдруг 
надо мной пролетает самолет. Я замер. Из него 
что-то выпало! Шок. Потом понял — парашюти-
сты. Один вылетел, раскрылся парашют. Второй, 
третий, четвертый. А у пятого не раскрывается! 
Он обгоняет их всех по очереди и летит к земле. 
Я еще не понимаю, что происходит. Но сознаю, 
что что-то не так. Все от страха замерло! И тут у 
него открывается запасной парашют. Отлегло! 
«Вот это люди!» — думаю я в восхищении. Так 
под впечатлением и ходил до следующего дня. А 
на следующий день по дороге из училища опять 
увидел прыжки. Я уже в компании однокурсников 
возвращался. Мы остановились, смотрим. И тут 
история повторяется! У одного из них не рас-
крывается парашют. Все мои друзья в шоке. А я 
им говорю: «Пацаны, спокуха! Это у них каждый 
день! Сейчас откроется запасной». Приехал домой, 

рассказал сестре, какие это смелые люди. Что у 
них каждый день не раскрывается парашют, но 
они продолжают прыгать. 

— И в этот самый момент небо забрало 
вас?

— Нет, еще не все. Сразу после этого на со-
ветские экраны вышел фильм «В зоне особого 
внимания». Он произвел на меня огромное впечат-
ление. Это была картина про десантников. Только 
что увидел своими глазами героев, прыгающих 
с парашютом, а в кино эти люди не просто со-
вершали десантирование, а выполняли разные 
боевые задания. Не сравнить с сегодняшними 
картинами, где сплошные брызги крови. Вот тот 
фильм был по-своему добрый. Конечно, мне за-
хотелось стать таким же, как его герои. Бегать, 
прыгать, выполнять приказы. С этого момента 
моя судьба была определена: буду десантником, 
парашютистом. 

— И чтобы стать парашютистом, в какую 
дверь надо было постучаться?

— Вариант существовал один: Дворец пио-
неров. Там был кружок парашютистов. И вот за-
хожу туда, на КПП дежурит пожилая женщина. 
«Мальчик, ты куда?» И я ей отвечаю: «Хочу быть 
парашютистом!». Она в ответ: «Пойдем за мной». 
Длинный-длинный коридор, поворот налево и 
вторая дверь. Открывает и меня так легонько в 
спину подталкивает. И что я вижу? Полный класс и 
инструктор во главе. Я потом его узнал. Александр 
Шишкин, участник Великой Отечественной войны, 
летчик-истребитель. Он стал моим первым учите-
лем. Бабушка закрыла за мной дверь, и отступать 
уже было некуда. А инструктор тоже задает вопрос: 
«Мальчик, ты откуда и зачем пришел?» Дело в том, 
что запись в кружки происходила в первых числах 
сентября. А к зиме, когда ложился хороший снег, 
ребята совершали первые прыжки. А я-то пришел 
в канун 23 февраля! Александр Иванович, светлая 
ему память, не отправил меня в набор на следую-
щий год, а очень тепло сказал: «Заходи, садись и 
слушай. Тебя как зовут?». И мне показалось в тот 
момент, что я оказался в кругу друзей, которых 
знаю уже много лет.

— Вы явно были младше, чем все осталь-
ные ребята из группы?

— О, да это отдельная история! В Союзе все 
было строго. Существовало разрешение совер-
шать парашютные прыжки с 18 лет, а потом планку 
снизили до 16. Причем буквально накануне моего 
прихода в парашютный кружок, и даже тогда мне 
еще не было 16 лет. А если уж говорить о везении, 
то оно началось еще раньше, в школе. Однажды на 
перемене мой школьный товарищ по имени Олег 
подговорил вступить в комсомол. Я ему в ответ: 
«Так рано еще. Мне всего 13, а вступать можно с 14 
лет». Но он предложил немножко соврать и сказать, 
что мне уже 14. Паспортов-то тогда у нас еще не 
было. Вы знаете, это так страшно оказалось — идти 
на подлог! Мы сидели в комитете комсомола, нам 
задавали вопросы: кто в стране генеральный се-
кретарь ЦК КПСС, какая у государства политика? 
А я все ожидал рокового вопроса: «Сколько тебе 
лет?». Но он не прозвучал. И вот мне дали доку-
мент — фотография, печать, все как надо. Подпись 
свою еще надо поставить. И он мне пригодился, 
когда в кружке спросили о возрасте, я уверенно 
сказал: да, вот документ.

— Сергей, а как, если не секрет, к новому 
увлечению отнеслись ваши родные люди?

— Еще одна трогательная история. Огромную 
роль в моей карьере парашютиста сыграла стар-
шая сестра. Я занимался в кружке уже много часов, 
научились укладывать наше средство спасения. 

По сути, немыслимо для человека: ты делаешь шаг 
в пропасть, а этот «платочек» из ткани гарантиро-
ванно опускает тебя на землю. И вот 10 марта в 6 
утра я должен был ехать в аэроклуб. Мама знала 
про кружок, и когда я вскочил, собрался и уже готов 
был уйти, она встала в дверном проеме и катего-
рически заявила: «Не пущу!». Я хотел пролезть, 
но она мой маневр просчитала. А я уже чуть ли не 
расплакался. И тут сестра схватила меня за руку 
и увела в комнату. «Ты балбес! Скажи маме, что 
тебе это надо. Как мужчине. Что ты десантником 
хочешь стать. Что это, может быть, твое будущее». 
И я сквозь эти слезы маме заявляю: «Хочу стать 
десантником». Со стороны, наверное, выглядело 
комично. И вдруг случилось чудо: мама отпустила. 
Я ее понимаю: в 15 лет отпустить ребенка прыгать… 
Представляете ее состояние? Так что первый пры-
жок прошел с двумя нарушениями. По возрасту и 
без согласия родителей. 

Но не бывает в жизни, что все идет гладко. 
Вы идете в секцию, все делаете правильно и по-
том становитесь чемпионом мира. Так не бывает. 
Повторю, мне во многом везло. Попал в такое 
колесо, которое меня закрутило и вынесло на 
правильный путь.

Вот уже 15 лет я работаю главным тренером 
сборной России по парашютному спорту. По-
следний раз как спортсмен выступал в 1998-м, 
а через два года уже занял новую должность. 
Сейчас на дворе осень, тот период времени, когда 
мы начинаем пожинать плоды проделанной за 
весь сезон работы. Во всех авиационных видах 
сезон длится в течение теплого времени года. И 
только что мы вернулись с чемпионата Европы в 
болгарском городе Монтана. Участвовали в нем 
19 стран и около 150 спортсменов. Были самые 
сильные — итальянцы, чехи, французы и немцы. 
Это наши основные конкуренты, присылающие 
самый многочисленный состав. Другие сборные 
совершают прыжки не в таком объеме. Хотя под-
тянулась Литва, приславшая большую мужскую 
команду, Белоруссия не отстает. Я поясню: всего 
у парашютистов 9 дисциплин, а это был чемпионат 
в классике. Туда входит 8 обязательных прыжков 
на точность (с 1 км) плюс полуфинал и финал. И 
прыжки в индивидуальной акробатике с 2 киломе-
тров. Всего максимум 15 приземлений. 

— Главными героями стали ваши 
парашютистки?

— Да, девушки заняли первое место в коман-
де. Причем интересная борьба получилась после 
5-го раунда. Одна наша спортсменка получила 
травму плеча, и ее участие в дальнейшем стало 
невозможным. Осталось четверо, а это значит, 
что худший результат уже нельзя было отсечь. И 
девушки вторую половину программы прыгали 
без права на ошибку. Жесткие рамки ответствен-
ности. Но они справились. Приятно смотреть на 
них на пьедестале, слушать гимн твоей страны. 
Но в то же время осознаешь, чего им это стоило! 
Конкуренция-то была очень серьезная. 

— А как выступили в группе мужчины?
— По сумме 7 прыжков команда разделяла 

одну строчку со Словенией. Мы все время дого-
няли. Были пятыми, потом подтянулись. За нами 
оказались итальянцы, белорусы, чехи. По регла-
менту лидеры прыгают крайними — это логично. 
А у нас одинаковые показатели. Тогда приходится 
выполнять очередность по алфавиту. Но я не со-
всем понял, почему «С» (Словения) оказалась 
перед «Р» (Россией). У них свой алфавит, полу-
чается? И вот наши соперники показывают 3 см 
штрафа. Это многовато для лидера, довольно 
посредственный результат. Наши парни прежде и 
с «нулем» штрафа приземлялись. Но в решающий 
момент даже при идеальных погодных условиях 
показали 6 сантиметров и стали вторыми. После 
чемпионата мира, где завоеваны оба «золота», 
это было немного грустно. Но все равно неплохой 
результат. К тому же в индивидуальном зачете в 
прыжках на точность приземления победил Дми-
трий Максимов (Владимир), в двоеборье «сере-
бро» у Дмитрия Ярого (Екатеринбург). У женщин 
абсолютной чемпионкой в двоеборье стала Ольга 
Кравченко (Ульяновск), в этой дисциплине весь 
пьедестал оказался российским. 

И вот не зря на крайнем сборе перед «Ев-
ропой» мы уделили особое внимание точности 
приземления. Ведь это основной элемент борьбы. 
И задачи, которые ставились на тренировках, мы 
выполнили блестяще. Из 100 прыжков неудачными 
могу назвать только 2–3. Достойная подготовка и 
логичный результат. Еще один подарок к моему 
юбилею!

Ульяна УРБАН, Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 02.09.2015):
1 USD — 65,3495; 1 EURO 

— 73,8449.
По курсу ММВБ (на 01.09.2015):
1 USD: спрос — 64,60;
предложение — 65,77.
1 EURO: спрос — 72,62;
предложение — 74,27.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Гафт Валентин (1935), актер («Га-

раж», «О бедном гусаре замолвите сло-
во», «Небеса обетованные», «Мастер и 
Маргарита»)

Левин Леонид (1974), председатель 
Комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи

Льюис Леннокс (1965), боксер
Орещук Роман (1975), футболист
Пахомов Анатолий (1960), мэр 

Сочи
Петров Андрей (1930–2006), компо-

зитор, автор песен («Я шагаю по Москве», 
«Голубые города») и саундтреков

Петрусева Наталья (1955), 
конькобежка

Печерникова Ирина (1945), актриса 
(«Доживем до понедельника», «Первая 
любовь», «Два капитана»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Подмоско-
вье облачно, с прояснениями, местами 
дождь. Ночью температура в Москве 

8...10°, по области 5...10°, днем в Мо-
скве 17...19°, по области 14...19°. Ветер 
юго-восточный, ночью 2–7 м/с, днем 5–10 
м/с.

Восход Солнца — 5.36, заход Солнца 
— 19.22, долгота дня — 13.46.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается спо-
койная геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УгОЛОК
День российской гвардии.
День окончания Второй мировой 

войны.
День патрульно-постовой службы 

полиции.
1940 г. — в СССР учрежден знак от-

личия «Маршальская звезда».
1945 г. — на борту американского 

линкора «Миссури» состоялось подписа-
ние Акта о безоговорочной капитуляции 
японских вооруженных сил. Окончание 
Второй мировой войны.

1970 г. — умер педагог Василий 
Сухомлинский.

1990 г. — провозглашено создание 
Приднестровской Молдавской ССР.
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СпОРТ

пОДпИСКА
В Госдуму на рассмотрение внесен за-
конопроект, состоящий из двух пунктов: 
1) не убий; 2) не укради. Вот уже пятый 
год депутаты кропотливо работают над 
поправками.

Жена наложила грязевую косметиче-
скую маску и вышла из ванной. Кот за-
бился под диван, собака не лает уже 
два дня.

— Вы не боитесь смерти?
— Доктор, мне не нравится начало 
разговора...

Утром спросил у жены:
— Дорогая, ты чайник поставила? Бутер-
броды сделаешь?
Пока чистил зубы, узнал, что она для меня 
рабыня, я ее не ценю, перестал видеть в 
ней женщину и нам пора разводиться, 
потому что я нашел себе другую.
Ничего себе чайку попил!

 Двое на рыбалке.
— Вась, да не плюй ты так сильно на чер-
вяка! От его пьяного базара потом вся 
рыба разбегается.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
На территории Московского объеди-

ненного музея-заповедника в Коломен-
ском по 18 октября 2015 года проходит 
юбилейная, ставшая уже традиционной 
Всероссийская ярмарка меда. Эта ярмар-
ка стала самой крупной в России. Прихо-
дите, пробуйте мед и подписывайтесь на 
газету «Московский комсомолец»! 

В этом году пчеловоды приготовили сюр-
призы для москвичей и гостей столицы. 

Впервые на ярмарке представлены такие 
редкие сорта меда, как: мед из верблюжий 
колючки, вересковый мед, кориандровый, 
лавандовый, ежевичный, таежный. Количе-
ство участников впечатляет: около 350 лучших 

пчеловодов из 47 регионов России. 
Естественно, что на территории ярмарки 

будет организована самая льготная подписка 
на газету «Московский комсомолец». Стоимость 
ДОСРОЧНОЙ подписки на 1-е полугодие 2016 
года: 5 дней в неделю (понедельник—пятница) 
составит 500 рублей (индекс 08686) или 6 дней 

в неделю (понедельник—суббота) по цене 600 
рублей (индекс 05061). Если вы хотите подпи-
саться сразу на весь год, то цена будет: 5 дней в 
неделю 1100 рублей (индекс 07999), 6 дней — 1200 
рублей (индекс 00171). Каждый подписавшийся 
в этот день гарантированно получит сувенир на 
память от «МК». 

Мы ждем вас со 2 по 4 сентября с 10.00 
до 16.00 на территории парка. М. «Коломен-
ская», проспект Андропова, д. 39. Вход через 
1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от 
к/т «Орбита» ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

СВЕЖИй мЕДОВЫй УРОЖАй НА ЯРмАРКЕ мЕДА  
В КОЛОмЕНСКОм В москве продолжается самый «сладкий» 

праздник этого лета и осени!

«Здравствуйте, это снова Алла Петровна. 
Я просто обязана поделиться радостью, тем 

счастьем, которым я преисполнена! 
Помните, я писала вам, что мой сын находился в 

жутком запое, так вот, он  перестал пить!  С каким 
же удовольствием я произношу эти слова!!!

Я готова повторять их снова и 
снова…. Мой сын не пьет, и это 

уже почти 3 года. За это время 
устроился на хорошую работу, 

получил повышение, купил 
машину. Дети его обожа-
ют и он от них без ума… 
Жена Наташа словно по-

молодела,  вся сияет. В 
общем, полная идиллия. 

А ведь так было не всегда. Олегу, 
моему сыну, сейчас 49 лет, и последние лет 

15 он пил горькую так, что потерял все, что можно: 
и здоровье, и разум, и работу и почти потерял се-
мью. Жена не выдержала и забрала обеих девочек 
к своей матери. Ведь были и побои, и бессонные 
ночи, и… да даже вспоминать страшно, мороз 
по коже… Они жили у меня (квартира большая, 
мест всем хватало), а потому и мне доставалось. 
Сколько раз я уходила ночевать к соседке.

Что только я ни делала, чтобы прекратить этот 
АД, в котором мы жили, пока Олег пил. И кол-
дуны, и экстрасенсы, и всевозможные настои 

и препараты… В лучшем случае это давало ре-
зультат на пару месяцев, а чаще всего вообще 
ничего не получалось. Уже готова была к самому 
худшему… Но тут на глаза попалась статья в га-
зете про «Алкаверс». Позвонила, поговорила со 
специалистом, мне все подробно объяснили, цена 
оказалась приемлемой (я простая пенсионерка), 
но, учитывая мой печальный опыт, сначала не по-
верила. Честно говорю — не поверила. У кого такая 
же беда, меня поймут. Ночь переспала (вернее, 
не спала) с этой мыслью: «А вдруг, поможет?!!» 
и решилась. Думаю, последний раз, чем черт 
не шутит.

Использовала «Алкаверс» без ведома сына: 
все сделала, как мне специалист говорил (дай 
Бог ему здоровья), и через несколько дней 
стала замечать, что меняется мой сынок-то, в 
лучшую сторону меняется. А через 2 месяца я 
уже плакала потихоньку от счастья, когда Олег 
отказался за столом пить на свой 46-й день 
рождения.

Он до сих пор не знает, что я что-то делала, счи-
тает,  что сам бросил, и очень этим гордится. 

Низкий поклон тем, кто изобрел эту программу 
«Алкаверс». Я уверена, что они принесли счастье 
не только в мой дом.

А если у вас похожая проблема, то ищите
«Алкаверс», и я уверена, что и ваш сын, или дочь, 
или муж, да какая разница, тоже имеют право на 
жизнь в прямом смысле этого слова.

С уважением,  А.П., Московская обл.»
Программа психокоррекции «Алкаверс» 

направлена на снятие психологической тяги 
к спиртному. Ее действие напоминает воз-
действие 25-го кадра на подсознание чело-
века, только в данном случае ее действие 
направлено не на зрительное восприятие, а на 
слуховое. Возможно анонимное применение 
и многократное использование. В комплекс-
ной терапии с позитивным воздействием на 
печень может вызывать полное отвращение 
к пагубной привычке.

Узнать полную информацию и заказать
«Алкаверс» вы можете по бесплатному 
телефону 8-800-555-60-03 
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МОЙ СЫН УЖЕ НЕ ПЬЕТ! И ВЫ ВЕРНИТЕ СЧАСТЬЕ В ДОМ!

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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Покоритель небес и главный 
тренер сборной России 
Сергей РАЗОМАЗОВ рассказал 
о двойном юбилее и успехах 
на чемпионате Европы

ГЕРОИ ДНЯ

ЗОЛОТОЙ ПАРАШЮТ.
В ПРЯМОМ 

СМЫСЛЕ СЛОВА

Алексей Немерюк (слева), Валдис Пельш 
(справа), за ним Сергей Разомазов  
и команда перед прыжком. 

Сергей Разомазов. 
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